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A l comienzo de su Pontificado 
el Papa Francisco nos decía 
que la Iglesia esta llamada a 
ser un “Hospital de campaña” 

donde llegan personas buscando la bon-
dad y la cercanía de Dios. Cuánta pobreza 
y soledad en el mundo de hoy por causa 
de la Pandemia, cuántas personas viven 
en gran sufrimiento y piden a los miem-
bros de la Iglesia ser signo de la cercanía, 
de la bondad, de la solidaridad y de la 
misericordia del Señor.

La Iglesia es la prolongación de la 
presencia de Cristo Médico que quiere 
sanar y salvar a los enfermos en todo 
tiempo y en todo espacio, por ello, los 
miembros de la Iglesia estamos llama-
dos a ser las manos, los pies, el corazón 
de Cristo para manifestar su cercanía, su 
misericordia y su ternura para con los 
enfermos. Esta tarea compete a todos 
los fieles cristianos, sobre todo a quie-
nes tienen una responsabilidad pastoral 
o a quienes su carisma se los exige co-
mo es el caso de algunas congregacio-
nes religiosas. 

En este hospital Jesús es el Médico y 
nosotros sus representantes, como sus 
enfermeros y enfermeras. Jesús Médico 
a través de nosotros sigue sintiendo 
compasión porque las ovejas están heri-
das y andan como ovejas sin pastor. 
Cuántas personas en tantas periferias 
existenciales están cansadas por la 
emergencia sanitaria y esperan el testi-
monio de los miembros de la Iglesia. 
¿Cómo podemos ayudar? ¿Cómo pode-
mos compartir con ellas la experiencia 
de la fe, del amor y del encuentro con 

Jesús? Esta es responsabilidad de todos 
los fieles cristianos, y como decíamos 
arriba, sobre todo de quienes tienen al-
guna encomienda pastoral en la Iglesia 
o quienes por su carisma en la Vida 
consagrada están llamadas a incidir en 
esta problemática actual, pues en este 
Hospital de Campaña llega tanta gente 
herida que pide cercanía, proximidad y 
que se le comprenda y atienda con un 
corazón misericordioso.

La Iglesia es un Hospital de campaña 
que tras que tras la batalla contra el co-
vid tiene ahora la emergencia de aten-
der a las personas que sufren las 
consecuencias de esta pandemia, pues 
ésta ha develado el estado de vulnerabi-
lidad, la impotencia y la indefensión que 
padecen cientos de millones de perso-
nas acentuando la pobreza y el riesgo 
de contagio masivo y más muertes. La 
respuesta de los seguidores de Jesús ha 
de ser la condolencia humana, la com-
pasión que brota de una auténtica fra-
ternidad que no es simple empatía o 
simpatía con las personas en general, si-
no contacto directo con las necesidades 
de verdaderos hermanos con quienes 
nos sentimos involucrados y 
comprometidos.

La Iglesia ha de mostrar su capacidad 
de compadecerse, curar heridas y dar 
calor a los corazones de tantas personas 
que sufren haciendo presente a Jesús, 
Buen Samaritano, Medico de cuerpos y 
almas.

La Iglesia ha de ser como la Casa del 
Alivio y del Sufrimiento que fundó el 
Padre Pío de Pietrelcina donde la finali-
dad de ese hospital ha sido curar a los 

La Iglesia es la 
prolongación de la 
presencia de Cristo 
Médico que quiere 
sanar y salvar a 
los enfermos.

HOSPITALES DE CAMPAÑA, UN REMEDIO 
PARA LA EMERGENCIA SANITARIA

enfermos, tanto desde el punto de vista 
espiritual como físico. El hospital abrió 
sus puertas en 1956 con el himno Ubi 
Caritas cuya la letra dice “donde hay ca-
ridad y amor ahí está el Señor”. Ese día 
el Padre Pío dijo: “una nueva milicia he-
cha de renuncia y amor está por surgir 
para gloria de Dios y para confort de las 
almas y los cuerpos enfermos. No nos 
priven de su ayuda, colaboren en este 
apostolado de alivio del sufrimiento hu-
mano y la caridad divina que no conoce 
límites y que es luz…” Nosotros, todos 
los fieles cristianos, somos esa nueva 
milicia hoy, pues con o sin covid hemos 
de dar testimonio de que el Reino de 
Dios está aquí. Ojalá nadie se sienta aje-
no y se enliste de verdad tratando de 
poner lo mejor de sí en este Hospital de 
campaña. Es tarea de cada uno pensar 
delante de Dios, cómo puede colaborar. 

Que este Hospital de campaña se ha-
ga presente en las instituciones católi-
cas que atienden en campo de la salud, 
en las parroquias, en los hogares católi-
cos, en los colegios y sean Hospitales 
donde el ser humano se encuentre con 
Cristo Buen Pastor que cura a sus ovejas 
con gran cercanía, misericordia y ternu-
ra. Que al centro de cada Hospital de 
campaña esté el enfermo con sus sufri-
mientos y con su dignidad, pero sobre 
todo con su finalidad ultraterrena. Que 
médicos, sacerdotes, religiosas sean los 
colaboradores directos de Cristo en su 
proyecto de redención del hombre.

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Carlos Enrique Samaniego
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L a revista Desde la fe cumple 25 años de existencia, y 
queremos agradecer en primer lugar a Dios, que nos 
ha dado esta privilegiada oportunidad de servirlo a 
través de este medio. ¡Gracias, Señor, por tu amor mi-

sericordioso! También damos gracias a la Santísima Virgen de Gua-
dalupe, que nos ha acompañado, protegido y animado durante este 
cuarto de siglo. ¡Gracias, madre bendita, por ser nuestro consuelo 
e inspiración!

Desde la fe nació el domingo 16 de febrero de 1997 como una 
iniciativa del entonces Arzobispo de México, cardenal Norberto 
Rivera Carrera, de llevar -a través de esta publicación- la luz del 
Evangelio más allá de las comunidades parroquiales; es decir, a 
los alejados, creyentes y no creyentes.  Esta inquietud fue 
apoyada de manera entusiasta por el empresario mexicano Mario 
Vázquez Raña (q.e.p.d.) -entonces presidente de la Organización 
Editorial Mexicana (OEM)– hasta el día en que fue llamado a la 
Casa del Padre. A don Norberto y a don Mario, ¡muchas gracias!

Sin embargo, este fascinante trabajo que no tiene otro fin que 
darle gloria a Dios e iluminar la vida cotidiana de nuestros lecto-
res con la luz del Evangelio, no hubiera sido posible sin el amor y 
empeño de muchos colaboradores que de forma permanente o 
eventual han participado a lo largo de este tiempo, aportando sus 
dones. Se pueden contar en cientos las personas que en 25 
años han plasmado sus letras en las páginas de Desde la fe, sem-
brando con generosidad y esperanza la semilla que da frutos, la 
semilla de Cristo. A todos ellos les decimos también: ¡Muchas gra-
cias! Dios los bendiga.

Gracias también a los sacerdotes que han visto en esta revista 
un medio eficaz de evangelización y que han hecho un esfuerzo 
por promoverla y distribuirla en sus comunidades. Gracias por 
animarnos a seguir trabajando, haciéndonos saber que Desde la 
fe es y seguirá siendo una poderosa herramienta para la cons-
trucción del Reino de Dios. 

Por su puesto, gracias al cardenal Carlos Aguiar Retes, Arzobis-
po de México, por haber continuado con este proyecto periodísti-
co-evangelizador, impulsándolo con entusiasmo y 
profesionalismo, especialmente en el continente digital, donde 
hay millones de hermanos necesitados de la Palabra de Dios, de 
su esperanza y consuelo. ¡Gracias, señor Cardenal!

Y finalmente, gracias a ti, querido Lector, que todos los días 
nos permites entrar en tu vida, leyendo y compartiendo nuestros 
contenidos, ya sea digitales o impresos; gracias por mostrarnos el 
camino por el cual avanzar; gracias por tus críticas constructivas; 
gracias por tus palabras de aliento; gracias a quienes nos han apo-
yado económicamente, a quienes dieron ese donativo que nos 
permitió seguir en tiempo de crisis; gracias por su presencia 
constante en estos 25 años.

¡GRACIAS 
POR 25 AÑOS!
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Por P. José Alberto Medel Ortega
@PadreMedel 

EL ABC 
DE 
LA CUARESMA 

¿ Qué es la Cuaresma? La Cuaresma 
no es una fiesta, no es la celebra-
ción de algo. En Cuaresma no ce-
lebramos nada. La Cuaresma es 

esencialmente un tiempo de preparación, 
esa es su esencia; si no se vive como un 

Te presentamos un breve catecismo 
sobre la Cuaresma, un instrumento 
para vivirla consciente y plenamente.

tiempo de preparación y se vuelve un acon-
tecimiento en sí mismo, entonces pierde su 
esencia y, por lo tanto, carece de sentido. 

Cuando vas a una fiesta, previamente te 
arreglas: eliges tu ropa y los accesorios, te 
bañas, te vistes, te peinas y, luego de que 
estás listo, te vas a la fiesta. La Cuaresma es 
el tiempo de “elegir la ropa y los accesorios, 
de bañarse, de peinarse y de vestirse para 
la fiesta”, y la fiesta es una muy grande que 
dura 50 días, y se llama Pascua. 

Al vivir cada día de la Cuaresma debemos 

tener en cuenta que nos estamos preparando 
para el acontecimiento pascual, que estamos 
en este gran retiro de cuarenta días que nos 
permite prepararnos para la gran fiesta de 
la Pascua de Jesucristo y de nuestra parti-
cipación en ella.

SUS ORÍGENES
Quedando en claro qué es la Cuaresma, va-
mos a comprenderla desde sus orígenes. La 
Cuaresma surgió cuando los tiempos y los 
ritos catecumenales tenían una gran 

25
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importancia en la vida de la comunidad 
cristiana. 

Cuando una persona pedía ingresar a la 
Iglesia, la comunidad llevaba un riguroso y 
muy meticuloso proceso que se llamaba 
“catecumenado”; este proceso no tenía un 
límite de tiempo, de hecho, duraba años.

Mientras el catecúmeno iba conociendo 
el Evangelio y las exigencias de la vida cris-
tiana, la comunidad también iba conociendo 
al catecúmeno para asegurarse de que su 
intención era buena y verdadera. 
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TEMA DE PORTADA/
Los catecúmenos 

eran sometidos a va-
rias revisiones de su 
proceso de vida; a esto 
se le llamaban “escru-
tinios”, y luego de va-
rios escrutinios (que 
dependía de la madu-
ración cristiana del 
candidato), el catecú-
meno era admitido por 
fin a recibir los Sacra-
mentos de Iniciación 
Cristiana y a incorpo-
rarse a la Iglesia. 

Ese gran día -el día 
más importante de la vida del creyente; es 
decir, el día de su Bautismo, Confirmación 
y primera participación en la Eucaristía- era 
preparado por un gran retiro que duraba 40 
días, a imitación de los 40 días en que Jesús 
se preparó en oración y penitencia en el 
desierto antes de iniciar su ministerio 
público.

El gran día era el día de Pascua, que inicia 
con la Solemne Vigilia Pascual, la “madre 
de todas las vigilias” como la llamaba san 
Agustín. Así, para el acontecimiento principal 
de su vida, el catecúmeno intensificaba su 
preparación que había durado muchos años, 
para la gran noche de su existencia 
humana.

Los catecúmenos, pues, vivían intensa-
mente estos cuarenta días y, era tal la se-
riedad e importancia que les daban, que los 
ya bautizados expresaban sus deseos de 
volver a vivirlos. 

Las comunidades cristianas comenzaron 
a preguntarse: “Bueno, nosotros ya estamos 
bautizados, pero, ¿no sería una gran opor-
tunidad que, mientras acompañamos a los 
catecúmenos en estos 40 días de penitencia 
y oración, nosotros también vivamos algo 
similar para renovar nuestras promesas 
bautismales en conmemoración al que fue 
nuestro gran día, el día de nuestro Bautis-
mo?” Y toda la comunidad lo vio tan bien, 
que así comenzó la Cuaresma.

ACOMPAÑAR A LOS CATECÚMENOS
Una forma de vivir la Cuaresma es acom-
pañando a los catecúmenos que recibirán 
los Sacramentos de Iniciación Cristiana en 
Pascua. Podemos acercarnos a nuestra 

parroquia y preguntar quiénes serán. Si esto 
no es posible, lo que sí podemos hacer es 
acompañarlos con nuestra oración, aunque 
no los conozcamos, pues, en el sentido ori-
ginal de la Cuaresma, este es un tiempo para 
acompañar a los catecúmenos en su camino 
hacia el Bautismo, y en este sentido, rezar 
por ellos les hace mucho bien.

RENOVACIÓN DE NUESTRAS PROMESAS
Otra forma de vivir la Cuaresma es prepa-
rándonos conscientemente a renovar nues-
tras promesas bautismales, repasando 
aquello a lo que renunciamos: a Satanás, a 
sus obras y al pecado, y desempolvando 
nuestros conocimientos de la fe; es decir, el 
Credo, que es la síntesis de toda la doctrina 
cristiana. 

A veces pasa que muchos católicos van 
a cursos, congresos, llevan años en aquella 
escuela de formación cristiana o de teología, 
pero no son capaces de decir el Credo y, 
mucho menos, de comprenderlo. 

Hay que volver reiteradamente al cate-
cismo de la infancia y repasar el ABC de 
nuestra fe cristiana. De esta manera, en la 
Vigilia Pascual, cuando el sacerdote pregunte 
si renunciamos a… o si creemos en… lo di-
remos conscientemente y con el deseo de 
seguir perseverando.

SENTIDO DE LA PENITENCIA
¿Cuál es el sentido cristiano de la penitencia? 
La penitencia no es un acto masoquista para 
hacernos sentir dolor o sufrimiento sólo 
porque sí. 

“La penitencia no es un acto masoquista, 
sino que tiene una función pedagógica 
que le ayuda al cristiano a reforzar su 
voluntad ante la tentación.”

Un 
catecúmeno 
es alguien  
que se instruye 
en la doctrina 
cristiana para 
recibir el 
Sacramento 
del Bautismo.
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1. La Cuaresma es un 
tiempo de preparación, 
¡eh!, pre-pa-ra-ción.

2. En ella acompañamos 
a los catecúmenos que 
recibiremos en la Iglesia 
en Pascua.

3. Es un tiempo para 
prepararnos a renovar 
nuestras promesas 
bautismales.

4. Es un tiempo de 
penitencia y oración.

4 enseñanzas 
básicas
Este ABC de la Cuaresma 
nos deja 4 lecciones muy 
concretas:

La penitencia tiene una función pedagó-
gica, es decir, conduce al cristiano por el 
camino de su pequeñez, de su debilidad, de 
su simplicidad, y lo lleva hacia la madurez 
ayudándole a reforzar su voluntad ante la 
tentación y a recordar que, precisamente por 
su debilidad, no basta su buena intención 
para salir adelante, necesita forzosamente 
de la ayuda de Dios, que es la gracia. 

Toda penitencia debe vivirse con este fin, 
de lo contrario, hacer sacrificios o tener pri-
vaciones para provocarse dolor sólo por que 
sí, además de ser contrario a la fe, es inútil.

Desde luego que Dios no quiere el sufri-
miento, pero sí quiere que aprendamos de 
Él para enfrentar la realidad del mal en el 
mundo y, con la ayuda de la gracia del Señor, 
poder vencerlo. 

Las penitencias clásicas son: el ayuno y 
la abstinencia, junto con ellas se recomienda 
buscar aquellas otras cosas que nos implican 
cierto gusto o placer, y a las que podemos 
renunciar por no ser necesarias ni esenciales 
en nuestra vida.

SENTIDO DE LA ORACIÓN
¿Cuál es el sentido de la oración en la Cua-
resma? Precisamente para que la penitencia 

tenga sentido y alcance su cometido, se ne-
cesita de la oración. 

La oración hace útil y fructuosa a la pe-
nitencia; le da sentido y hace que al creyente 
le aprovechen los actos exteriores de fe. 

La oración es encuentro con Dios, y es 
ante Él, iluminados por la luz de Su Palabra, 
que podemos examinar nuestra conciencia 
para arrepentirnos de nuestros pecados, para 
retomar lo que dejamos de hacer, para revisar 
lo que hemos omitido y para seguir haciendo 
lo que hemos realizado bien. 

La oración cuaresmal es para pedir per-
dón, para pedir la gracia de arrepentirnos, 
para suplicar el don de corregirnos.

CARIDAD, FRUTO DE LA CUARESMA
Y además de prepararnos para renovar nues-
tras promesas bautismales, la Cuaresma 
tiene otro fruto, y es el más excelente: la 
caridad. 

Arrepentirnos, corregirnos, pedir perdón, 
tiene como meta renunciar a lo que nos 
aleja de Dios y que contradice nuestra con-
dición de bautizados, así como resplandecer 
por nuestra condición de sanados y salvados; 
es decir, lucir en nuestra condición de hijos 
de Dios. 

¿Cómo resplandecemos como hijos de 
Dios? En la caridad, en el amor de Dios, que 
no es ni un discurso ni una teoría, es la ac-
tuación de lo que somos, hijos de Dios, pre-
sencia del Señor en nuestro mundo y 
tiempo. 

La caridad es concreta, si quieres revisar 
a qué nos referimos refiero, repasa las 14 
obras de misericordia. Así se hace el amor, 
según Jesús. Si tus obras de penitencia y tus 
momentos de oración no te llevan a realizar 
lo concreto del amor, lo sentimos, has fra-
casado en la Cuaresma, y la gran celebración 
de la Pascua sólo será una fecha más del 
calendario.

Escanea el 
Código QR.

No te pierdas 
EN NUESTRA PRÓXIMA EDICIÓN TODO LO QUE DEBES 
SABER SOBRE EL MIÉRCOLES DE CENIZA. PUEDES 
DESCARGAR NUESTRA EDICIÓN DIGITAL A PARTIR DEL 
PRÓXIMO 27 DE FEBRERO. 

La oración hace útil y fructuosa 
la penitencia; le da sentido.

La Cuaresma puede ser un tiempo 
de gracia para la familia.
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D esde hace 28 años, el sa-
cerdote José Guadalupe 
Jiménez, o padre Lupillo, 
como lo conocen en la pa-

rroquia de la Asunción de María, en Izta-
palapa, decidió dedicar su vida al cuidado 
de los adultos mayores, así surgió la actual 
Casa Hogar Nuestra Señora de los Ángeles 
donde viven 14 personas.

Los inquilinos tienen diversas historias, 
pero lamentablemente a muchos los atra-
viesa una realidad palpable: el abandono. 
Algunos fueron despojados de sus bienes, 
otros dejados por su familia debido a pa-
decimientos de salud que implicaban altos 
costos. Pero en este lugar han encontrado 
apoyo y hermandad. 

A la par de la dirección del padre, la 
Casa Hogar funciona gracias a la labor de 
4 personas, entre ellas está Eliza López, de 
45 años, quien en el turno matutino se 
encarga del cuidado integral de los adultos 
mayores, entre sus labores está el aseo de 
cada uno y proporcionales los alimento.

Eliza comenzó a trabajar en la parroquia 
en 2017, mismo año en que su madre fa-
lleció, poco a poco se fue interesando en 
conocer el asilo contiguo a la iglesia. Ahora 
afirma que este lugar ‘encontró de nuevo’ 
a su familiar.  “A mí me hubiera gustado 
cuidar más tiempo a mi mamá, aquí vengo 
a dar el servicio que no le pude dar a ella”, 
asegura. 

Si bien Dios no los ha desamparado 
nunca, la pandemia de covid-19 y la falta 
de apoyo de las propias familias ha hecho 
más complicado el sostenimiento de la 
casa hogar. 

“Nuestra economía para subsistir se ha 
ido para abajo, en parte porque solo dos 
familias realizan aportaciones para su cui-
dado”, explicó el sacerdote.

Por ello, el padre Lupillo invita a las 
personas de buen corazón a volverse bien-
hechores/as de este lugar y hacer ‘un regalo’ 

Al lado de una parroquia en 
Iztapalapa está una casa hogar 
en la que adultos mayores han 
encontrado una familia. 
Por Redacción DLF
@desdelafemx 

con causa. Si bien las necesidades son 
muchas, los donativos económicos ahora 
son lo más necesario, aseguró el padre 
Lupillo. 

Da un ‘regalo con 
causa’ a este asilo

En la Casa Hogar Nuestra Señora de los Ángeles viven 14 personas. 

El P. José Guadalupe Jiménez, fundador.

¿Cómo puedes hacer 
donativos a esta Casa Hogar? 
Puedes hacer una transferencia 
bancaria. 
BBVA a nombre de José Guadalupe J. 

No. Cuenta: 4152 3137 9350 2852

Puedes enviar un WhatsApp al 
55 2686 4938 mencionando que te 
interesa aportar un donativo y conocer sus 
necesidades.

Las personas interesadas pueden 
visitar la casa hogar para conocer su labor 
y decidir volverse bienhechoras.

DONATIVOS

“Acudo al buen corazón de la gente que 
pueda ayudar económicamente. Esta aso-
ciación civil tiene una apertura amplia para 
apoyar a todos, pero sin el medio econó-
mico eso no es posible”.

La Casa Hogar Nuestra Señora de los 
Ángeles está en la calle Veracruz, en la 
colonia Aculco, alcaldía de Iztapalapa, en 
la Ciudad de México.
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E l conocido cantante argentino 
Diego Verdaguer falleció el 
pasado 27 de enero de 2022.

Él y su esposa Amanda 
Miguel, pasarán a la historia como una de 
las parejas más sólidas en el medio 
artístico.

Desde la fe entrevistó a Amanda Miguel 
en marzo del 2015, justo unos meses des-
pués de que la pareja había renovado sus 
votos matrimoniales, con motivo de sus 40 
años de casados. En aquel entonces, pre-
guntamos a la cantante nacida en Argentina 

Por Redacción DLF
@desdelafemx 

En la renovación de sus 
votos en 2015, Amanda 
Miguel habló del éxito de 
su matrimonio. 

y naturalizada mexicana, de qué manera 
habían logrado conservar su amor en un 
medio en el que las relaciones no suelen 
ser duraderas.

JUNTOS Y CON LA AYUDA DE DIOS
Amanda Miguel recordó que el inicio de su 
vida artística y de su matrimonio con Diego 
Verdaguer se dio en su natal Argentina, cuan-
do aún ambos eran muy jóvenes.

Y una vez que dejaron su país para ra-
dicar en México, se hicieron más fuertes 
como pareja, pues se vieron obligados a 
enfrentar varios problemas, tomados de la 
mano y con Dios a su lado.

MATRIMONIO, CUESTIÓN DE DOS
La cantante explicó que el Matrimonio es 
una cuestión de dos, que requiere de una 
entrega continua y en el que día a día se 
aprende y se crece.

“De pronto llueve, de pronto viene un 
ventarrón, las mismas vivencias de la vida 
diaria hacen que un día pueda ser muy 
tranquilo y que al otro haya una revolución. 
¡Eso es el matrimonio! Pero el punto es 
tomar todas esas situaciones como una 
enseñanza de la unión”.

Amanda Miguel lamentó que haya pa-
rejas que con toda tranquilidad digan: ‘ya 
me aburrí’, ¡ya me separo’, ‘se acabó’. “Eso 

“Un día puede ser tranquilo 
y al día siguiente hay una revolución. 

¡Eso es el Matrimonio!”

HISTORIA DE FE/

DIEGO Y AMANDA, 
¿cuál fue el secreto 

de su amor?
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es triste, porque se pierde la esperanza 
del amor, y el amor puede salvarlo todo, 
fundamentalmente en la familia”. 

LA IMPORTANCIA DE LA FIDELIDAD
Para la cantante, la fidelidad debe ser algo 
sagrado en el matrimonio; si por cualquier 
motivo ésta se transgrede, hay una traición 
a la persona amada, por lo que las parejas 
deben ser conscientes de que separa y 
produce resentimientos. 

“Sólo el amor verdadero puede hacer 
que la crisis se supere. Si consideramos 
que nadie es perfecto y que Dios nos pide 
perdonar, en un Matrimonio es indispen-
sable hacerlo y conservar la unión, no 
dejarse llevar por el egoísmo, el orgullo y 
el rencor.

Señaló que muchos esposos han pasado 
por el problema de la infidelidad y terminan 
la relación llenos de resentimientos, sin 
considerar lo que en realidad conviene a 
los dos, lo que le depara a los hijos, lo que 
sienten verdaderamente uno por el otro.

La canción que Diego 
Verdaguer dedicó al 
Papa Juan Pablo II

Poco después de confirmada la visita del 
Papa Juan Pablo II a México en 1990, 
Amanda Miguel le dijo a su esposo: “Diego, 
yo quiero cantarle esta canción al Papa”. 
Cuando el cantante argentino escuchó esas 
palabras, algo en su interior le dijo que el 
deseo de su esposa se haría realidad. 

La canción a la que se refería Amanda 
era “El rostro del amor”, que Verdaguer 
había escrito para Dios en coautoría con la 
compositora Anahí Lucrecia van 
Zandweghe, y recién se había grabado.

Entrevistado en 2019 por Multimedios 
Televisión, Diego Verdaguer señaló que en 
aquel entonces él estaba trabajando para 

una casa productora de Televisa, cuando el 
productor Agustín Cadena, cigarro en 
mano y con los nervios alterados, le dijo 
que le habían encargado la visita del Papa, 
y le hacía falta la canción. “¿No tendrás 
una canción?”, le preguntó. 

Verdaguer le dio una copia del tema. A 
los pocos minutos, el productor volvió 
emocionado, y le dijo: ¡Esta es la canción! 
“El rostro del amor” se convertiría en el 
himno oficial de aquella visita, y le daría a 
la pareja la oportunidad de conocer al 
Santo Padre.

“Fue un honor para nosotros, un orgullo 
y algo inolvidable. Estuvimos con el Papa, 
después nos recibió en el Vaticano, nos 
bendijo el Matrimonio, le bendijo la 
garganta a Amanda y conversamos 
brevemente, fue una experiencia 
maravillosa”, declaró el cantante. 

En su coro, la canción interpretada por 
Amanda Miguel dice: “Tú eres la vida, la 
semilla, el fruto y la flor; la chispa divina 
que encendí en las tinieblas al sol . El 
espíritu de la creación. El rostro del amor”. 

CAN
CIÓN 

Escanea 
EL CÓDIGO QR CON TU 
CELULAR PARA 
ESCUCHAR LA CANCIÓN. 

“En estos casos –dijo– lo único evidente 
es la carencia de fe en Dios y la falta de 
amor, que son la llama de la vida.”

RENOVACIÓN DE LOS VOTOS DE AMOR
Amanda Miguel dijo que ella y Diego Ver-
daguer habían decidido renovar sus votos 
de amor por la Iglesia, jurándose amor 
eterno y fidelidad, para sentirse en paz, 
seguros y bien con Dios.

“Hay un juramento con Dios de amar-
nos, con todas nuestras virtudes, nuestros 
defectos, en lo próspero y en lo adverso, 
en la salud y en la enfermedad”.

Además, habló de la importancia de la 
oración en su vida, pues a través de ella 
recibe mucha paz. 

El cantante argentino-mexicano falleció 
el pasado 27 de enero de 2022 a causa de 
complicaciones por el covid-19. 

En una Misa en la Basílica de Guadalupe 
su familia y amigos le dieron un último adiós.  
Con Amanda Miguel vivió unido en Matri-
monio por 46 años.

Su último mensaje de 
amor en redes sociales

Un día antes de su fallecimiento, 
en las redes sociales del 
cantante apareció este mensaje.

DESPEDIDA

MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Cantar o
cantar bien

E n un pequeño ensayo in-
cluido dentro de su libro El 
diablo propone un brindis, 
el célebre autor católico C. 

S. Lewis hace una distinción que resulta 
fundamental a la hora de orar y cantar 
en la Iglesia: no es lo mismo una “buena 
obra” que una “obra bien hecha”.

Las buenas obras, a menudo, con ser 
obras de caridad, no son obras bien he-
chas. Piénsese, por ejemplo, en algunas 
imágenes que “adornan” el templo. Pue-
den haber sido hechas con la mejor vo-
luntad del mundo, pero estéticamente 
son muy feas. En España fue conocido 
el caso de una mujer mayor que tomó 
un cuadro del rostro de Jesús del templo, 
lo llevó a su casa para “repararlo” y ter-
minó colgando un adefesio.

Es frecuente que lo coros que acompa-
ñan nuestras celebraciones, los músicos 
que se “avientan al ruedo” y cantan para 
darle alegría a la liturgia, consigan un efecto 
contrario: alejar a los fieles de la solemnidad 
y la introspección que exige el encuentro 
con el Señor. Lewis lo dice de manera con-
tundente: “Hagamos que los coros canten 
bien o que se callen”. No es función menor 
la suya. Y si no tienen la preparación, lo 
mejor es que la adquieran. 

La misma exigencia que proponemos 
a la Iglesia jerárquica debía aplicarse, 
primero, a nuestro comportamiento y, 
segundo, a todo lo que rodea a la liturgia, 
incluida la música. Que los católicos no 
confundamos las buenas obras con las 
buenas obras bien hechas.

“El pueblo de Haití 
ya no aguanta más”

LOS OBISPOS LANZAN UN S.O.S A SU PAÍS Y AL MUNDO

E ste 7 de febrero debería 
haber concluido el polé-
mico mandato del presi-
dente de Haití Jovenal 

Moïse. Las balas se interpusieron para 
que Moïse no pudiera llegar al final de 
su período: fue asesinado en su casa 
la noche del 6 al 7 de julio de 2021.

TINTES DE ALARMA
Los desastres naturales —ciclones y 
terremotos— que han sacudido el te-
rritorio haitiano aunados a la corrup-
ción política y al aumento 
indiscriminado de los secuestros y 
asesinatos, motivan a que miles de 
haitianos emigren o hacia la vecina 
República Dominicana o hacia Estados 
Unidos, pasando por México.

Por ello, los obispos de Haití, han 
emitido un comunicado urgente en el 
que se subrayan que el momento que 
vive Haití —tras nuevas intentonas de 
golpe de Estado e imposibilidad de 
realizar elecciones de las que surja un 

nuevo presidente (el actual primer mi-
nistro Ariel Henry es interino)— es “ex-
tremadamente peligroso”.

LLAMADO A LA UNIDAD
“El pueblo haitiano no aguanta más. 
Están cansados, exhaustos, agotados. 
Están cansados de vivir en condicio-
nes totalmente alienantes, humillan-
tes, inhumanas y deshumanizadas”, 
advierten los prelados. Y agregan: “No 
es el momento de divisiones, desu-
nión, desacuerdos, discordia y luchas 
fratricidas por el poder ni de mirar 
desenfrenada y desvergonzadamente 
por los intereses propios, egoístas y 
mezquinos”; es el momento de “re-
nunciar decididamente” a los privi-
legios del poder económico, social y 
político.

¡DEPONGAN LAS ARMAS!
Por último, los obispos exigieron “a los 
grupos armados y a los secuestradores 
que siembran impunemente la violen-
cia, el miedo, la muerte, el luto, la de-
solación, la angustia y la desesperación 
en las familias haitianas”, que depongan 
las armas y dejen de derramar la sangre 
de sus hermanos.

Por  El Observador / Redacción
@observacatholic 
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P. Adolfo Güemez, 
todo un influencer

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

Dios me fue llamando de 
una manera muy suave, 
claro con las crisis propias 
de una juventud que decide 

renunciar a ciertos sueños que se habían 
hecho, pero lleno del amor de Él”. 

Así se expresa el sacerdote Adolfo Güe-
mez, L.C. sobre el cambio que hizo a sus 
18 años, cuando dejó una banda de rock 
y una novia para seguir el camino de la 
vocación. Hoy se siente pleno y satisfecho 
con la vida, y actualmente es un influencer 
católico en las redes sociales. 

¿POR QUÉ EL SACERDOCIO 
CON LA LEGIÓN DE CRISTO? 
El padre Adolfo se sintió identificado en lo 
profundo del corazón con el carisma, hizo 
resonancia el cristocentrismo; es decir, 
tener a Cristo al centro, ese celo apostólico, 
ese querer llevar a las almas a transformar 
el mundo y la sociedad, que fue lo que lo 
cautivó de los Legionarios de Cristo. 

“Si Dios te llama no es para quitarte 
algo bueno y darte algo malo, sino quitarte 
algo bueno, pero para darte algo más bueno 
para ti. En este caso, a mí me dio la voca-
ción sacerdotal, que no todos reciben. Fue 
algo mejor, porque es lo que Dios me es-
taba pidiendo.

“Nunca Dios va a dejar de darnos lo que 
necesitamos cuando nos llame a una mi-
sión de Él, no nuestra, sino de Él. Si quieres 
dejar de tener miedo de un llamado de 
Dios, la respuesta es siempre la misma; 
confía en Dios”.

ADEMÁS INFLUENCER CATÓLICO
Uno podría creer que el ser sacerdocio está 
peleado con la tecnología, es más, que no 
podría ser influencer, pero el P. Adolfo L.C. 
rompe con ese mito.

Todo comenzó cuando un amigo suyo 
lo invitó a participar en un programa de 
radio que se llamaba: ¿Y por qué no? en el 

que hacía una cápsula sobre cómo vivir el 
Evangelio. Al poco tiempo decidió mandar-
las también por WhatsApp. 

Más adelante, un amigo chileno le pro-
puso que las hiciera en video. Decidió su-
birlas a sus redes, primero una vez por 
semana y luego diario. Así fue como se 
convirtió en influencer al tener 244 mil 
suscriptores eb Youtube, 484 mil seguidores 
en Facebook y 104 mil en Instagram, pero 
sabe que evangelizar no son números.

Revista Encuentros conversó 
con el P. Adolfo sobre cómo fue 
que a los 18 años cambió su 
vida al seguir su vocación. 

P. Adolfo Güemez L.C., sacerdote e influencer

En redes es impor-
tante no fijarnos 
en números, sino 
en esparcir más el 
mensaje de Dios”. 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

PLATICANDO CON UN VENDEDOR de relojes, 
me compartía que uno de los problemas 
más frecuentes con sus clientes eran los 
reclamos porque les entraba agua.

Les explico hasta el cansancio - me de-
cía- que cuando un reloj dice resistente al 
agua, significa que, si se moja al lavarte las 
manos o al bañarte, no le entra el agua. Si 
lo que quieren es meterse a la alberca, lo 
que necesitan es un sumergible, que cuestan 

Confundiendo 
términos

más. Se los digo y repito, pero parece que 
no lo captan. Y para reclamar, lo mismo, que 
allí en el reloj dice: “Resistente al agua”.

Cada acción tiene sus consecuencias, 
algunas imperceptible y otras incluso hasta 
dramáticas y en la confusión de términos 
hay una especie de deseo que los efectos 
se puedan minimizar imaginando que lo 
malo no nos va a pasar.

Si compro un reloj que no está diseñado 
para soportar la presión y nado con él, es 
absurdo pensar que no le va a pasar nada. 
Sumergible y resistente al agua son tér-
minos relacionados, pero en la práctica 

tienen desempeños muy distintos. De igual 
manera, libertad y libertinaje son concep-
tos muy parecidos y con la misma raíz, 
pero al mismo tiempo tienen significados 
muy diferentes.

Hacer lo que me dé la gana, escudado 
en una supuesta libertad, es un claro ejem-
plo de cómo se puede confundir fácilmente 
ésta con el libertinaje. Creer que puedo 
hacer lo que quiera con mi cuerpo lo que 
sea porque tengo libertad para ello, no hará 
que los excesos dejen de tener efectos ne-
gativos en mi salud. El libertinaje tiene 
consecuencias que la libertad no tiene.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS



20 de febrero de 2022www.desdelafe.mx 17desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Por P. EDUARDO LOZANO

NOS ESTAMOS ACERCANDO a la Cuaresma 
y –aunque no me corre prisa- quiero ir 
adelantando alguna palabra que nos ayude 
para antes y después del miércoles de 
ceniza; y me pescaré de la palabra latina 
“confiteor” (confesar) que posee dos acep-
ciones o significados ricos y jugosos, sa-
ludables y bellos, constructivos y nobles, 
pero… ANTES DE QUE OTRA cosa suceda te 
pregunto: ¿sentiste el temblor?, y la pre-
gunta viene a colación porque estoy es-
cribiendo con bastante antelación a la 
fecha en que me lees y no sé si haya tem-
blado, o haya habido inundación o que-
mazón, o cualquier otra catástrofe, o sólo 
sean mis nervios; de cualquier modo se-
guimos en febrero loco y nunca debemos 
dejar de estar atentos… ME UNO DE CORAZÓN 
al noveno aniversario de la conclusión del 
pontificado del Papa Benedicto XVI (28-fe-
brero-2013); fue aquella una jornada es-
pecial por las múltiples razones que ya 
están dichas y reflexionadas, pero me 
acuerdo de algo que aconteció en mi en-
torno: me puse de pleito con un fulanito 
(ni su nombre quiero recordar) que calificó 
tal renuncia de cobardía, ¡hágame el favor!... 
CONSIDERO QUE UN ACTO de cobardía hu-
biera sido continuar al frente de una res-
ponsabilidad así de enorme, a sabiendas 
que las fuerzas y capacidades iban mer-
mando cada vez más; y que nadie se apre-
sure –si acaso hay por ahí un lector 
superficial- a aplicar mis palabras al Papa 
San Juan Pablo II, pues ciertamente con-
sideró poder seguir adelante –y hasta la 
muerte- apoyado en sus colaboradores 
más cercanos (entre ellos el cardenal Jo-
seph Ratzinger)… TAMBIÉN QUIERO unirme 
de todo corazón a los acontecimientos que 
puedan darse en próximos y azarosos días: 
un temblor de gran intensidad, la muerte 
del presidente de cualquier nación, el des-
cubrimiento de lo inimaginable, la pérdida 
de lo considerado valioso, y/o -¿por qué 

no?- la conclusión de tensiones bélicas 
internacionales, la producción de algún 
medicamento importante, y cualquier otra 
noticia que venga a alegrar el corazón hu-
mano… VAYAMOS A LA PALABRA “confiteor” 
(confesar) y aunque su significado ordinario 
–en ambiente de fe- se asocia al Sacra-
mento de la Reconciliación, también se-
ñalemos que tiene el sentido de manifestar, 
de dar a conocer algo oculto, de proclamar 
alabanza o gratitud… Y PARA EXPLICAR más 
cómodamente el asunto, te confesaré la 
enorme alegría que siento cuando los au-
ténticos expertos en asuntos de pandemia 
afirman que pronto superaremos la etapa 
crítica de contagios, que no se acabará el 
virus pero que –como humanidad en ge-
neral- ya estamos en vísperas de “convivir” 
con el tal bichito sin que nos afecte más, 
tal como ha sucedido con taaaaantas otras 
enfermedades… HAY UN CÁNTICO en lengua 
latina que toma un versículo del salmo 
135 y dice tal cual: “Confitemini Domino, 
quoniam bonus”, y mientras que unos tra-
ducen “Alabemos al Señor porque es bue-
no”, otros traducen “Demos gracias al Señor, 
porque es bueno”; y si nos ponemos más 
literales, rejegos y estrictos, pues hasta 
deberíamos decir “confesemos/manifes-
temos al Señor, porque es bueno”… LA 

CLARA Y DOCTA pluma de San Agustín, nos 
dejó en su libro “Confesiones” el relato de 
las vicisitudes que vivió y que le llevan a 
reconocer la infinita misericordia de Dios, 
de modo que lo mismo puede narrar sus 
propias miserias que esperan el perdón 
de Dios, como su progreso en la fe y en el 
servicio que le llevan a una gratitud sin 
par… TRANSCRIBO A LA LETRA lo que me 
encontré en el libro titulado “Para com-
prender la Eucaristía” (Verbo Divino, Pam-
plona, 1997, p. 27), en donde el autor -Xavier 
Basurko- citando a Robert Ledogar dice: 
“el doble significado del término ‘confesar’ 
en la tradición judeo-cristiana es alabanza 
pública a Dios y, al mismo tiempo, reco-
nocimiento de la culpa ante ÉL”… Y COMO 
YA DECÍA que no tengo prisa en que llegue 
la Cuaresma, de todos modos te invito –¡y 
hasta suavemente te conmino!- para que 
desde antes del miércoles de ceniza y mu-
cho después de que acabe el tiempo de 
Pascua, sencillamente te dediques a con-
fesar la gran misericordia de Dios, tanto 
en la súplica de su perdón como en la 
alabanza de su bondad, y para que el asun-
to no quede sólo en relación con Él, tam-
bién dedícate a pedir perdón al prójimo 
que has ofendido y a proclamar las bon-
dades que sin duda ha de tener…

Te invito a que desde antes del Miércoles 
de Ceniza, y mucho después de Pascua,  
confieses la gran misericordia de Dios. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

y atenderlas. Que cada semana -ojalá in-
cluso diario- has algo que consuele, anime, 
ayude a alguien. Que tu vida y fe en Dios 
haga una diferencia en la vida de quienes 
te rodean.

5. ESTETOSCOPIO ESPIRITUAL (viene en el 
mismo estuche del periscopio), para saber 
escuchar el corazón de las personas difíciles 
con las que te vas a topar. Úsalo para ver 
más allá de su apariencia y actitud odiosa, 
y capta qué les duele, preocupa, angustia, 
atemoriza. Ora por ellas y anímalas con tu 
testimonio de fe y amor, a buscar y encon-
trar en Dios paz y consuelo.

6. UNA GOMA IMAGINARIA para borrar de una 
vez por todas ese mal recuerdo al que le 
has dado tantas vueltas en tu cabeza y que 
sólo sirve para reforzar tu rencor contra 
quien te hizo algún mal. Bórralo, sácalo de 
tu mente, aprovecha la Cuaresma para 
deshacerte de ese lastre que te daña.

7. VIACRUCIS (sea en línea o impreso). Para 
hacerlo los viernes. Puede ser muy simple, 
sólo enunciar la estación, meditar en lo 
que trata, y hacer una breve oración. Mejor 
si lo rezas sosteniendo en tus manos un 
pequeño crucifijo, para que puedas con-
templarlo pensando: “Me amó y se entregó 
por mí” (Gal 2,20).

8. LECTURA CUARESMAL. Muchos autores 
publican textos diarios para la Cuaresma 
(impresos y en línea) que suelen incluir 
una breve meditación y una propuesta para 
aterrizar lo meditado en una acción o ac-
titud concreta. Serán de gran ayuda para 
tu crecimiento espiritual. 

9. LIBRETA DE DIRECCIONES. Alguien dirá: 
¿qué es eso? Es una reliquia del siglo pasado 
que de seguro tienen tus familiares mayo-
res. Están ahí anotados números de 

parientes y amigos que ya nadie incluyó 
en sus ‘contactos’ del celular: un tío ancia-
nito, una maestra, unos vecinos que tal vez 
están solos o enfermos. Agradecerían mu-
cho que les llames para ver cómo están y 
platicar. Es la ‘oreja terapia’ que recomen-
daba el Papa. Una gran obra de caridad.

10. ÁLBUM DE FOTOS. De nuevo alguien dirá: 
¿qué es eso? Un libro en el que se pegaban 
fotos de papel, antes de que la gente las 
guardara en el celular. Ahí encontrarás fotos 
de parientes y amigos ya fallecidos. Reza 
por su eterno descanso, manda decir una 
Misa por ellos.

11. UNA ALCANCÍA, para ir depositando el 
dinero que vas a ahorrar por no comprar 
aquello de lo que vas a ayunar y te vas a 
abstener. Al final puedes donarlo a quien 
más pueda necesitarlo.

12. CAJA GRANDE, para ir metiendo lo que 
vas a donar cada semana: ropa en buen 
estado, enseres domésticos, juguetes, etc. 
para compartir lo que tienes, no sólo lo 
que te sobre, con quien pueda 
aprovecharlo.

13. EL PUNTO TRECE está de momento vacío 
porque depende de ti. ¿Qué más se te 
ocurre incluir?

F alta poco más de una semana 
para que inicie la Cuaresma, 
y así como cuando vas a ir 
de viaje, probablemente pre-

paras con anticipación y vas metiendo en 
la maleta ciertas cosas que sabes necesi-
tarás, pues no quieres que se te olvide algo 
indispensable, así puedes ir preparando tu 
‘kit para la Cuaresma’: un paquete de cosas 
que vas a necesitar durante los 40 días en 
que estarás viajando a través de la Cua-
resma de camino hacia la Pascua. Consi-
dera incluir lo siguiente:

1. MISAL MENSUAL, sea en papel o en pan-
talla, para que no te pierdas las bellísimas 
Lecturas que la Iglesia ofrece en Misa cada 
día de la Cuaresma.

2. BLOCK DE NOTAS (sea en papel o en ‘ar-
chivo’), para que copies los textos bíblico 
que te hablen al corazón; y registres cómo 
vas percibiendo a Dios en tu vida y cómo 
le vas respondiendo.

3. CALENDARIO, con cuadritos para 40 días. 
Elige un defecto o vicio tuyo que quieras 
erradicar y trabaja en ello. Practica la virtud 
contraria, evita tentaciones, y hazle ‘mar-
caje personal’: cada noche anota en el 
cuadrito del día, cómo te fue: Desde 0 si 
caíste, hasta 10 si lograste vencerlo, con la 
ayuda de Dios. Y ¡persevera!

4. PERISCOPIO ESPIRITUAL (como los que 
usan los submarinos para ver afuera del 
agua). Solemos vivir sumergidos en el mar 
de nuestros propios asuntos. Aprovecha 
la Cuaresma para prestar atención a tu 
alrededor, captar las necesidades de otros 

Este kit lo vas a 
necesitar durante 

los 40 días de
 la Cuaresma 

¡Prepáralo!

Tu ‘kit para la 
Cuaresma’
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

C uando supo Circe que Ulises 
y sus compañeros habían 
bajado al Hades, el reino de 
los muertos, y regresado 

vivos de allí, se extrañó muchísimo y se 
compadeció de ellos, exclamando: “¡Des-
dichados! ¡Habéis penetrado en el Hades 
y seguís viviendo! ¡Viviréis dos veces la 
muerte que sólo se apodera una vez de 
los demás mortales!”. En fin, les dijo mu-
chas otras cosas que no escribiremos aquí 
por falta de espacio. ¿Cómo había sido 
posible semejante hazaña? Sin embargo, 
el periplo aún no terminaba: la rocosa Ítaca 
seguía estando lejos y para llegar a ella 
había aún que pasar por la isla de las Si-
renas y vérselas –y ojalá fuera sólo de 
perfil- con dos monstruos en verdad te-
rribles cuyos nombres eran Escila y Ca-
ribdis. Ya con sólo mencionar estos 
nombres sintió Circe un ligero estremeci-
miento que los argonautas no dejaron de 
notar.

Después de decir esto, Circe se llevó 
aparte a Ulises y le dio, gratuitamente, claro 
está, pues estaba enamorada de él, una 
lista de recomendaciones que no debía 
olvidar por ningún motivo. Por ejemplo, 
era del todo imprescindible huir de las 
Sirenas sin escucharlas. “Oye lo que voy a 
decirte –sentenció la diosa adoptando una 
pose de extrema gravedad-. Vais a pasar 
primero cerca de las Sirenas, que encantan 
a cuantos hombres se les acercan. ¡Loco 
sería quien se detenga a escuchar sus 
cánticos!”.

¿Había entendido Ulises las indicacio-
nes? No había que escuchar a las Sirenas 
por ningún motivo. Sin embargo, no todo 
terminaba allí: esto era apenas el comienzo, 
por decirlo de algún modo, pues tan pronto 
como dejaran atrás la isla de las Sirenas 
iban a toparse, avanzando por el espumoso 

mar, con dos monstruos de los que ahora 
iba a hablarle: uno era Escila y Caribdis el 
otro. 

“Escila –explicó Circe a Ulises, que la 
escuchaba tragando saliva, o ya por lo me-
nos con los ojos como platos- es una te-
rrible aulladora. Su voz es como la de una 
perra recién nacida, pero es un monstruo 
horrible, de aspecto repulsivo, al que ni 
siquiera un dios se alegraría de encontrar. 
Sus doce patas no son más que informes 
muñones, pero sobre sus seis cuellos gi-
gantescos tiene seis espantosas cabezas, 
y en el hocico de cada una hay tres hileras 
de dientes apretados, superpuestos, llenos 
de las sombras de la muerte. Sumida hasta 
medio cuerpo en el hueco de la roca, saca 
las cabezas del espantoso antro para pescar 
desde allí todo cuanto sus miradas avizoran 
en torno al escollo: delfines, perros de mar 
y, a veces, alguno de los grandes monstruos 
que cría por millones la gritadora Anfitrite. 
Ningún marino puede jactarse todavía de 
haber logrado pasar indemne su nave, pues 
hasta el fondo de los barcos de azulada 
proa llega cada hocico del monstruo para 
arrebatar tripulantes”.

Muy bien, ésta era Escila. Pero aun cuan-
do pudieran esquivarla y salir ilesos –lo 
cual, a decir verdad y hablando con fran-
queza, era prácticamente imposible-, to-
davía tenían que vérselas con Caribdis, un 
monstruo oceánico cuya especialidad 
consistía en sorber las turbias aguas y luego 
vomitarlas, provocando mareas y remoli-
nos que ni siquiera el marino más diestro 
y experimentado podría sortear con éxito. 
“Tres veces al día vomita las aguas –explicó 
Circe-, y otras tantas, ¡oh terror!, vuelve a 
sorberlas. Procura no estar cerca cuando 
las sorbe, pues ni aun el propio Poseidón, 
que sacude la tierra, te podría salvar aun-
que quisiera”.

Una vez que Ulises tomó nota de estas 
advertencias severísimas llamó a sus 

La isla del sol compañeros, los argonautas, anticipándoles 
todo cuanto iba a sucederles, y bien me-
tidos en su cóncava nave tomaron el ca-
mino del mar. Muy pronto, en efecto, 
llegaron a la isla Sirenas, pero eran tantas 
las precauciones que habían tomado que 
no hubo que lamentar allí ninguna pérdida. 
Con Escila, sin embargo, no tuvieron tanta 
suerte, pues el monstruo, de un solo ca-
bezazo, se engulló a seis argonautas. “Cuan-
do me volví para ver la nave y a mis 
hombres –contará Ulises después- vi a los 
desdichados que arrebatados hacia la altura 
manoteaban y pataleaban en el aire, lla-
mándome a gritos, pronunciando por úl-
tima vez mi nombre”. Y con Caribdis las 
cosas no les fueron mejor, pues el mons-
truo, aunque todavía dejó a algunos con 
vida, los dejó, sin embargo, sin su nave.

Pero, se preguntará el lector: “Y todo 
esto, ¿a qué viene?”. A lo que sucedió des-
pués de tanto infortunio: tras aquella tem-
pestad, Ulises y sus compañeros 
sobrevivientes llegaron como pudieron a 
la isla del Sol; allí estiraron las piernas y 
comieron con mucho apetito, según nos 
enteramos por boca del propio Ulises: 
“Desembarcamos entonces en la isla y mis 
compañeros se apresuraron a disponer la 
comida. Satisfecha la necesidad de comer 
y de beber, dedicamos un recuerdo y unas 
lágrimas a los amigos devorados por Escila 
después de arrebatarlos de la nave. Final-
mente, el llanto dio paso al más dulce de 
los sueños”. ¡Pero cómo! ¿Eso fue todo lo 
que les merecieron sus compañeros muer-
tos: un recuerdo breve y unas cuantas 
lágrimas de cocodrilo? Sí, eso fue todo. 
Pero antes de llorar comieron. Y después 
de llorar se echaron a dormir. En efecto, 
éste es el hombre, y La Odisea no lo oculta: 
un ser que llora a sus muertos, sí, y que 
se aflige por ellos sinceramente, pero no 
toda la vida, porque antes debe comer y 
luego tiene que dormir… ¡Vaya criatura!

OPINIÓN /
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Jesús nos invita a “ponernos de cabeza”

M editación. Nos encontra-
mos en el discurso de 
Jesús conocido como las 
Bienaventuranzas, o 

también llamado el “sermón del monte”, 
aquél donde el Maestro pronunció los ba-
luartes de su mensaje: bienaventurados, 
dichosos, felices... aquellos que, por dife-
rentes causas (como la pobreza, el hambre, 
la tristeza o la persecución) han sufrido en 
la vida. Son los principales invitados a en-
trar, a vivir ya este Reino predicado por 
Jesús y tendrán una gran recompensa no 
ahora, sino en el cumplimiento del tiempo, 
en el kairós, en su tiempo adecuado, en el 
tiempo oportuno.

A diferencia los otros evangelios, san 
Lucas añade cuatro “Ayes” a sus cuatro 
bienaventuranzas: ¡Ay de ustedes los ricos!, 
¡Ay de ustedes los que ahora están satis-
fechos, los hartos!, ¡Ay de los que ríen ahora!, 
¡Ay cuando los hombres hablen bien de 
ustedes!; en un estilo más apegado a la 

tradición profética, donde se unía al anun-
cio de la verdad y de la voluntad de Dios; 
la denuncia de las injusticias y con ello el 
juicio de Dios, como lo vemos en la se-
gunda parte, aquella de los “ayes”.

Una vez presentado este antagonismo: 
‘Felices los que la han pasado mal, pero 
tienen buen corazón’; ‘¡Ay de aquellos que 
la pasan bien ahora!, y no han visto por 
sus hermanos’. Al final de esta contrapo-
sición es donde se sitúa el Evangelio que 
escuchamos este domingo: Amar a los 
enemigos. ¡Cómo voy a amar a mis ene-
migos! A alguien que me ha hecho daño, 
para nosotros eso cae en un absurdo, pero 
no para Dios.

Parece un “ponerse de cabeza” ante los 
principios y valores que vive el mundo: 
sonríe al que te trate bien, toma venganza 
de quien te haga daño. La propuesta es 
pensar al revés, es como “ponerse de ca-
beza”, ver las cosas desde otro punto de 
vista. Ya en el Evangelio del domingo 

pasado Jesús invitaba a sus discípulos a 
“remar mar adentro” a ir más allá, En su 
mensaje encontramos un desafío: pensar 
diferente a la manera en la que lo hemos 
venido haciendo, es decir; una vez más 
“ponerse de cabeza” para ver las cosas desde 
otro punto de vista. 

Cuando niño, con mis hermanos jugaba 
a ponernos de cabeza, sosteniéndonos con 
las manos estiradas hacia el piso y de es-
paldas a la pared, con la fuerza de un pe-
queño, seguramente no aguantábamos 
mucho en esa posición, pero nos divertía 
ver las cosas al revés, vale la pena el ejem-
plo para entender que estamos muy acos-
tumbrados a ver las cosas desde un sólo 
punto de vista: el nuestro, el de ahora y el 
que el mundo nos propone.

El discurso de Jesús, por eso tiene tintes 
revolucionarios, pero no de lucha armada, 
sino de lucha contra nuestros prejuicios y 
conceptos; una revolución contra nuestra 
forma de trabajar y de relacionarnos, en-
contrando dichosos a aquellos que no 
tienen mucho dinero, pero que siempre 
tienen tiempo para nosotros; siendo felices, 
aún cuando estamos enfrentando un pro-
ceso jurídico, porque tenemos la esperanza 
que la verdad triunfe y salga a la luz; aman-
do, orando y ofreciendo sacrificios en nues-
tra vida cotidiana, por aquellos que alguna 
vez han hablado mal de nosotros, nos han 
difamado o nos han odiado. Viviendo así 
obtendremos nuestro pasaporte de ciuda-
danos del Reino predicado por Jesús.

COMENTARIO
Por P. ÓSCAR ARIAS

Del santo Evangelio según san  Lucas  (Lc 6, 27-38  )

En aquel tiempo, Jesús dijo a sus discípulos: 
“Amen a sus enemigos, hagan el bien a los que 
los aborrecen, bendigan a quienes los maldicen 
y oren por quienes los difaman. Al que te gol-
pee en una mejilla, preséntale la otra; al que te 

quite el manto, déjalo llevarse también la túnica. Al que te 
pida, dale; y al que se lleve lo tuyo, no se lo reclames. Traten 
a los demás como quieran que los traten a ustedes; porque si 
aman sólo a los que los aman, ¿qué hacen de extraordinario? 
También los pecadores aman a quienes los aman. Si hacen el 
bien sólo a los que les hacen el bien, ¿qué tiene de extraordi-
nario? Lo mismo hacen los pecadores. Si prestan solamente 

cuando esperan cobrar, ¿qué hacen de extraordinario? Tam-
bién los pecadores prestan a otros pecadores, con la inten-
ción de cobrárselo después. Ustedes, en cambio, amen a sus 
enemigos, hagan el bien y presten sin esperar recompensa. 
Así tendrán un gran premio y serán hijos del Altísimo, por-
que Él es bueno hasta con los malos y los ingratos. Sean mi-
sericordiosos, como su Padre es misericordioso. No juzguen 
y no serán juzgados; no condenen y no serán condenados; 
perdonen y serán perdonados. Den y se les dará: recibirán 
una medida buena, bien sacudida, apretada y rebosante en 
los pliegues de su túnica. Porque con la misma medida con 
que midan, serán medidos”. 

@desdelafemx 
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E n la lectura del evangelio de 
este domingo continuamos el 
sermón de la llanura que ini-
ció con las bienaventuranzas 

y los ‘ayes’. Y encontramos una pequeña 
sección donde Jesús repite una pregunta: 
¿Qué hacen de extraordinario? Refiriéndose 
a conductas propias de un cristiano y aque-
llas que no lo serían. Pero analicemos cada 
una de las conductas para ver qué tienen 
realmente de extraordinario. 

La primera propuesta de conducta es 
actuar según la regla de oro: Trata a los de-
más como quieras que te traten. Jesús opone 
esta regla de oro a una conducta que es 
benévola para los que nos tratan bien y an-
tagónica para los que nos tratan mal. Esta 
primera propuesta nos servirá de clave para 
comprender las demás, por este motivo es 
importante entender que la propuesta de 
Jesús para sus discípulos es que nuestra 
forma de proceder no sea reactiva, es decir, 
que yo trate a otros según ellos me tratan 
a mí. La regla de comportamiento cristiano 
es tratar a los demás con bondad porque 
así espero ser tratado yo. 

Por lo tanto, Jesús propone que el discí-
pulo es proactivo, no reactivo en el amor. 
La segunda propuesta es tratar bien a los 

enemigos y la tercera es prestar sin esperar 
cobrar. El obrar de un seguidor de Cristo es 
romper la dinámica o espiral de destrucción 
que se inicia con obrar mal. 

Si la propuesta del Señor Jesús es una 
buena noticia, ¿qué sentido tiene seguir 
haciendo las cosas como se hacen ordina-
riamente reaccionando mal para quien nos 
maltrata y solo haciendo bien a quienes nos 
tratan bien? La vida se convierte en una 
buena noticia, en algo extraordinario cuando, 
se trata bien a quien nos trató mal y se presta 
sin esperar que aquel dinero u objeto pres-
tado regrese. 

Por otra parte, el Señor no lanza a sus 
seguidores por una senda totalmente des-
conocida, pues dice: “sean misericordiosos 
como su Padre es misericordioso”, el Padre, 
creador de todo manifiesta constantemente 
su amor gratuito al mantener este mundo 
y todos sus beneficios en la existencia. 

Además, no nos trata como nos lo me-
recemos por nuestros pecados. Quien vive 
sometido al pecado, actúa, tal vez incons-
cientemente, reaccionando mal y bien según 
es tratado, por eso Jesús habla de “los pe-
cadores”. En oposición, el discípulo del Señor 
es “hijo” y por eso se le exige que actúe de 
forma extraordinaria.

La regla de oro es trata a los demás como 
quieras que te traten. 

¿Por qué el Señor Jesús exige a sus 
discípulos hacer lo extraordinario?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
20 de febrero de 2022

DOMINGO VII DE 
TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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El Papa Benedicto XVI negó no 
haber actuado ante casos de abuso.

EN UNA EXTENSA CARTA publicada en la 
página de la Santa Sede, el Papa Emérito 
Benedicto XVI respondió al informe de 
abusos en la Arquidiócesis de Múnich 
y Frisinga, donde fue Arzobispo durante 
más de cuatro años.

Lamentó y demostró claramente la 
falsedad de acusaciones en su contra 
según las cuales acogió y encubrió en 
1980 a un sacerdote que cometió abu-
sos sexuales.

El Papa Emérito resaltó las reuniones 
que ha tenido con víctimas de abusos 
sexuales. “Como en aquellos encuentros 
– afirma el Papa emérito – una vez más 
sólo puedo expresar a todas las víctimas 
de abusos sexuales mi profunda ver-
güenza, mi gran dolor y mi sincera pe-
tición de perdón”. 

“Tanto más grande es mi dolor por 
los abusos y los errores que se han 
producido en los respectivos lugares. 
Cada caso de abuso sexual es terrible 
e irreparable, dijo el Papa Emérito.

Pide perdón a 
las víctimas
Por Redacción DLF
@desdelafemx

La muerte no es un 
derecho humano

E n la Audiencia General del 9 
de febrero, al retomar las ca-
tequesis sobre san José, el 
Papa Francisco habló del 

padre adoptivo de Jesús como el patrono 
de la “buena muerte”, una devoción im-
pulsada hace un siglo por el Papa Benedicto 
XV para consuelo de los moribundos.

Sobre el tema de la muerte -misma que 
llegó a san José estando en presencia de 
Jesús y María-, el Papa señaló que mientras 
hoy la llamada “cultura del bienestar” está 
tratando de eliminar la realidad que ésta 
conlleva, el coronavirus la ha vuelto a poner 
en evidencia.

“Muchos hermanos y hermanas han 
perdido a personas queridas sin poder estar 
cerca de ellas, y esto ha vuelto a la muerte 
todavía más dura de aceptar y de 

abordar”.
El Santo Padre agregó que actualmente 

se intenta por todos los medios alejar el 
pensamiento de nuestra finitud, engañán-
donos así para tratar de ahuyentar el miedo. 
En este sentido, explicó que la fe cristiana 
no exorciza a los creyentes de dicho temor, 
pero nos ayuda a afrontarla con la seguri-
dad en la Resurrección de Jesús, de la cual 
emana la luz verdadera que ilumina el 
misterio de la muerte.

“Sólo por la fe en la Resurrección, no-
sotros podemos asomarnos al abismo de 
la muerte sin que el miedo nos abrume. 
La muerte, iluminada por el misterio de 
Cristo, ayuda a mirar con ojos nuevos toda 
la vida”.

Además, destacó que detrás de un coche 
fúnebre, jamás se ve un camión de mu-
danzas, lo cual significa que no tiene sen-
tido acumular riquezas si un día vamos a 
morir. “Lo que debemos acumular es la 
caridad, es la capacidad de compartir, de 
no permanecer indiferentes delante de las 
necesidades de los otros”.
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Por Redacción DLF 
@pabloto 
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El Santo Padre en la Audiencia General.

MIRAR ES AMAR, 
AMAR ES COMPARTIR
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A pesar de las dificultades y el 
sufrimiento, la Iglesia cató-
lica ucraniana ha prometido 
no abandonar a sus fieles, 

pase lo que pase, en este país donde ha 
crecido el temor de una invasión militar 
rusa. 

El líder de la comunidad greco-católica 
más numerosa en el mundo pidió que se 
ponga fin a lo que él denomina la “idolatría 
de la violencia”, durante una conferencia 
de prensa organizada por la fundación 
internacional Ayuda a la Iglesia Necesitada 
(ACN) el pasado 4 de febrero.

Su beatitud monseñor Sviatoslav 

Todos los días, los católicos de 
la nación rezan el Rosario en 
el que piden por la paz y el fin 
de la tensión militar con Rusia.

Ucranianos rezan 
para evitar la guerra 

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)
@ACNMex  

Shevchuk, arzobispo mayor de la Iglesia 
greco-católica ucraniana, habló de los efec-
tos del conflicto que lleva ya ocho años 
-que actualmente se encuentra en una fase 
de escalada- en la población ucraniana y 
del modo en que la Iglesia está respon-
diendo a las necesidades del país.

“Nuestra primera respuesta es la ora-
ción. Por ejemplo, todos los días a las ocho 
de la noche, hora ucraniana, los católicos 

ucranianos cesan sus actividades y rezan 
juntos el rosario. Si es posible, únanse a 
nosotros en esta oración por la paz en 
Ucrania”, pidió a los fieles del mundo. 

El pueblo ucraniano está sufriendo lo 
que él llama una guerra híbrida.  “A menudo 
nos concentramos en los 100 mil soldados 
y equipos militares acumulados en nuestra 
frontera, pero lo militar es sólo uno de los 
aspectos. Los otros son la desinformación 
y la propaganda, la escalada política y la 
escalada económica”, dice, refiriéndose 
también a los efectos psicológicos perju-
diciales de la información constante de los 
medios de comunicación sobre los ciuda-
danos ucranianos. Aunque la invasión 
militar nunca se produzca, los ucranianos 
ya están sufriendo las consecuencias de 
esta situación.

Además de la amenaza de la guerra, los 
ucranianos tienen que hacer frente a una 
economía en declive y a una crisis ener-
gética y de gas, que afecta a toda la socie-
dad, incluidos los sacerdotes y los 
miembros de las órdenes religiosas. Parte 
de la respuesta de la Iglesia ha sido ayudar 
a la gente a encontrar formas alternativas 
de calentar sus casas en invierno.

Algunas organizaciones católicas como 
Cáritas actúan sobre el terreno, y ACN lleva 
varios años prestando asistencia para ayu-
dar a la Iglesia Católica a apoyar a los re-
fugiados, a los pobres y a los sacerdotes y 
religiosos.

Los católicos son una minoría en el país, se estima que son el 11% de la población.

Mons. Sviatoslav S., arzobispo mayor 
de la Iglesia greco-católica ucraniana.

Ucrania-Rusia
Rusia ha negado que esté planeando 
una invasión, pero ha desplegado 100 mil 
soldados en la frontera.

Ucrania lleva desde 2014 inmerso en 
un conflicto con Rusia en el que han muerto 
14 mil personas. 

CONFLICTO

IGLESIA EN EL MUNDO /

Escanea
EL CÓDIGO QR PARA LEER 
MÁS HISTORIAS DE LA 
IGLESIA NECESITADA

Fuente: BBC.com



¡ IMPORTANTE!

Queridos hermanos, quienes colaboramos 
en Desde la fe nos dirigimos a ustedes 
para apelar a su generosidad en estos 
momentos difíciles que estamos viviendo. 
¿Por qué lo hacemos? Por lo siguiente:

LA PANDEMIA 
HA IMPEDIDO 

que podamos 

vender como antes 

nuestra revista 

en las iglesias.

ESTO HA 
PROVOCADO 

que los recursos de 

la revista disminuyan, 

complicando nuestro 

trabajo.

DESDE LA FE 
TIENE 25 AÑOS 

de historia, y es una 

de las revistas 

católicas más 

importantes 

de México.

2

3

1

A PESAR DE ELLO, 
SEGUIMOS:

• REALIZANDO 
transmisiones de la 
Santa Misa.

• FORTALECIENDO 
tu fe con diversos 
eventos.

• CUBRIENDO 
eventos 
arquidiocesanos. 

• OFRECIÉNDOTE 
artículos de 
formación. 

• INFORMÁNDOTE 
del acontecer diario.

• LLEVANDO el 
Evangelio a las redes 
sociales.

• PORQUE ese es 
nuestro compromiso 
con Dios y contigo.

SI EN TU CORAZÓN ESTÁ AYUDARNOS, 

PUEDES ENVIAR UN MENSAJE DE TEXTO AL   

¡Dios bendiga tu generosidad!
55-7347-0775.
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La muerte
debe ser

acogida, no
suministrada

A veces «a los ancianos, porque no tienen medios, se les dan menos medicinas respecto a las que necesitarían, y esto es deshumano... es empujarles más
rápido hacia la muerte». Lo denunció el Papa Francisco en la audiencia general del miércoles 9 de febrero, en el Aula Pablo VI. Prosiguiendo las
catequesis sobre san José, el Pontífice profundizó en «la especial devoción» del pueblo cristiano para este santo como “patrón de la buena muerte”.

Acogiendo la invitación del presidente de la Re-
pública de Malta, de las Autoridades y de la
Iglesia católica del país, el Papa Francisco viajará
a Malta los días 2 y 3 de abril de 2022, visitando
las ciudades de La Valeta, Rabat, Floriana y la
isla de Gozo. El programa y ulteriores detalles de
la visita serán anunciados próximamente

Próximo viaje del Papa a Malta
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Viaje del Sustituto para los Asuntos Generales con ocasión de la apertura de la
Nunciatura Apostólica en los Emiratos Árabes Unidos

El diálogo, único instrumento para mejorar
la cooperación y la comprensión

Han sido cinco días intensos, llenos de es-
peranza y de vida cristiana los que acaba de
pasar en los Emiratos Árabes Unidos el
Sustituto de la Secretaría de Estado, mon-
señor Edgar Peña Parra, que del 1 al 6 de
febrero de 2022 ha estado en Abu Dabi,
acompañado por monseñor Yoannis Lahzi
Gaid, miembro del Alto comité para la fra-
ternidad humana y ex secretario personal
del Papa Francisco, para la inauguración
de la sede de la representación pontificia.
La delegación vaticana, que llegó al aero-
puerto de Abu Dabi el martes de 2 de fe-
brero, fue acogida por Alia Al-Mahrazi,
subsecretario adjunto para los asuntos de
protocolo al ministerio de Asuntos exterio-
res; además, el gobierno, como signo de
consideración a los representantes del San-
to Padre, encargó a Sultán Faisal Al Re-
meithi, secretario general del Consejo de
los sabios musulmanes, acompañar a la de-
legación durante todo el viaje.
A su llegada, el Sustituto inmediatamente
inició los compromisos oficiales como re-
presentante de la Santa Sede, encontrando
a su alteza el teniente general jeque Saif
bin Zayed Al Nahyan, vice primer ministro
y ministro de Exteriores.
Por la tarde, tuvo lugar la celebración eu-
carística presidida por el prelado, en la Jor-
nada de la Vida Consagrada, en la catedral
de San José en Abu Dabi; en la homilía el
monseñor Sustituto invitó a los presentes a
no desanimarse frente a las adversidades:
«Corremos el riesgo de perder la esperanza
y de preguntarnos incluso si el esfuerzo va-
le la pena», pero incluso Jesús fue víctima
de «rechazo e incomprensión, por no men-
cionar la traición y la muerte», pero al final
«soportando pacientemente conquistó pa-
ra nosotros la corona de la victoria».
Palabras profundas, conmovedoras que

evidencian la importancia del individuo en
su conjunto y cómo la paciencia sea una
virtud cardinal, que nutre esa esperanza tí-
pica de la comunidad católica, también de
esa pequeña: de hecho «cada parte del
cuerpo de Cristo, la Iglesia, tiene un rol
que desempeñar». En la celebración esta-
ban presentes también monseñor Paul
Hinder, vicario apostólico para Arabia me-
ridional, monseñor Kryspin Dubiel, encar-

gado de los asuntos de la nunciatura apos-
tólica, y un numeroso grupo de sacerdo-
tes.
La ceremonia de apertura oficial de la nun-
ciatura, presidida también por el arzobispo
Peña Parra, tuvo lugar el viernes 4 de febre-
ro de 2022, fecha marcada por diferentes
acontecimientos: el 50º aniversario de la
fundación del país, la 2ª Jornada interna-
cional de la fraternidad humana; el 15º ani-
versario de las relaciones diplomáticas en-
tre Emiratos Árabes y la Santa Sede; el 3º
aniversario de la firma del Documento de
la Fraternidad Humana por parte del Papa
Francisco y del Gran Imán de Al-Azhar,
Ahmad Al-Tayyeb. Y fueron la fraternidad
y este documento el centro del discurso del
Sustituto. «Al firmar el documento, el gran
Imán y el Papa expresaron el propio deseo

de que pueda servir de guía a las generacio-
nes futuras para hacer avanzar una cultura
de respeto recíproco en la conciencia de la
gran gracia divina que hace a todos los se-
res humanos, hermanos y hermanas», re-
cordó el Sustituto. La elección aquí es una:
el diálogo, el único instrumento para mejo-
rar la cooperación y la comprensión recí-
proca. La nueva casa del Papa -la nunciatu-
ra- encarna esta elección, ya que debe ser
un catalizador de esperanza y fraternidad,
«un lugar de encuentro y de diálogo para
nuestra cooperación bilateral durante mu-
chos años más».
Participaron en la ceremonia de inaugura-
ción, además de monseñor Paul Hinder,
monseñor Yoannis Gaid, y monseñor Krys-
pin Dubie, Noora Al Kaabi, ministro de la
Cultura. Finalmente se les agradeció al je-
que Mohammed bin Zayed Al Nahyan,
príncipe heredero y ministro de defensa de
Abu Dhabi, y al jeque Abdullah bin Zayed
Al Nahyan, ministro de asuntos exteriores
y de la cooperación internacional para la
colaboración en la realización de la nueva
sede: «Mi más sincera gratitud a las autori-
dades civiles –concluyó el arzobispo –p or
su esfuerzo en el ayudar a la Santa Sede a
construir este bellísimo edificio».
Además, durante la jornada del 4 de febre-
ro, el Sustituto encontró al jeque Sceicco
Abdullah bin Zayed Al Nahyan y Reem
Ebrahim Al-Hashimi, ministro para la
Cooperación internacional y managing direc-
tor de la Expo 2020.
Entre las importantes etapas del viaje del
Sustituto en los Emiratos Árabes Unidos
no podía faltar el pabellón de la Santa Se-
de en la Expo Dubai 2020 y el encuentro
con el jeque Nahyan bin Mubarak Al Na-
hyan, ministro de la Tolerancia y de la coe-
xistencia.

La nueva casa del Papa -la
nunciatura- encarna esta
elección, ya que debe ser un
catalizador de esperanza y
fraternidad, un lugar de
encuentro y de diálogo
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El cardenal Grench relanza la vitalidad de las propuestas de la exhortación ap ostólica
post-sinodal dos años después de la publicación

Una carta de amor siempre nueva a los pueblos
encarnados en el Amazonas

«La vida de los pueblos que en ella se
plasman y la promesa hecha como
Iglesia de respetar y honrar sus voces
en busca de una auténtica conver-
sión»: estos son los «dos de los ele-
mentos más esenciales dentro» de la
exhortación apostólica Querida Amazo-
nia de Papa Francisco, publicada el 2
de febrero de 2020. Lo explica el car-
denal Mario Grech, secretario general
del Sínodo de los obispos, en una de-
claración —difundida el 5 de febrero—
que tiene en cuenta las «múltiples res-
puestas que este documento ha susci-
tado tanto en el ámbito eclesial como
en el civil».
«Dar pasos en esta dirección lleva
tiempo. Hemos visto que las semillas
plantadas a lo largo de este proceso si-
nodal alcanzaron un punto de infle-
xión con la presentación de Querida
Am a z o n i a » afirma el cardenal. «Algu-
nas semillas —puntualiza— aún están
en proceso de germinación, otras no
han dado frutos, pero muchas han cre-
cido, están floreciendo y seguirán
dando vida a las generaciones venide-
ras».
«En todo esto —asegura el purpura-
do— sigue siendo tan relevante ahora
como entonces. Sigue siendo una car-
ta de amor escrita para y con el Pueblo
de Dios que peregrina en este hermo-
so y amenazado territorio; permanece
como una carta que emana de la grati-
tud del Papa Francisco por la fuerza
con la que el Espíritu Santo irrumpe
desde este lugar teológico (locus) para
iluminar y despertar el corazón del
mundo y el de la Iglesia».
Para el cardenal Grech «esta carta re-
coge los cuatro sueños inaplazables
del Papa Francisco y de la Iglesia. Es-
tos sueños (sociales, culturales, ecoló-
gicos y eclesiales) encarnan un renaci-
miento de las invitaciones más pro-
fundas del Concilio Vaticano II, ha-
ciendo de la Querida Amazonia un medio
adecuado para conducir a la Iglesia a

la conversión sinodal integral
a la que nos invita el Sínodo
2021-2023».
«Desde su publicación —con-
firma el secretario general—
Dios sigue manifestándose en
medio del misterio sagrado de
este territorio en la vida de su
gente y en el testimonio de una Iglesia
encarnada, santa y pecadora a la vez.
Dios se manifiesta aquí a pesar del
miedo de algunos a cambiar, o del de-
seo de otros de imponer una visión
ideológica». Precisamente durante la
preparación del Sínodo sobre la Ama-
zonia, el Papa Francisco reiteró: «la
periferia es el centro». Y «esta afirma-
ción —según el purpurado— puede en-
tenderse como un elemento evangéli-
co fundamental que puede arrojar luz
sobre los dos años transcurridos desde
la presentación de Querida Amazonia».
De hecho «lo que antes era descartado
o secundario en este territorio se ha
convertido en piedra angular, sanan-
do un mundo roto y creando nuevas
posibilidades para la Iglesia. Este ca-
mino, donde los marginados se con-
vierten en fuente de vida, es propio del
camino de Jesús». Y «las voces del te-
rritorio amazónico (su participación di-
re c t a ) están cambiando el modelo pas-
toral de la Iglesia Amazónica, convir-
tiéndose en una fuente de vida renova-
da para la Iglesia y el mundo». Así «El
ejercicio de escuchar a este territorio y
de incorporar efectivamente estas vo-
ces en la determinación de los proyec-
tos eclesiales ha fortalecido a la Iglesia
para que los discípulos de Cristo crez-
can cada vez más hasta ser verdaderos
sujetos de su propia historia». Hoy,
afirma el purpurado, «no se puede ha-
blar de sinodalidad sin la participa-
ción efectiva del santo pueblo fiel de
Dios. Esta conciencia es fuente de vi-
da e inspiración para el actual Sínodo
2021-2023», que se dedicará al tema
«Por una Iglesia Sinodal: comunión,

participación y misión».
El cardenal Grech explica, además,
que la institución «canónicamente (ad
experimentum) la Conferencia Eclesial
de la Amazonia (CEAMA) no es más
que un fruto del Sínodo sobre la Ama-
zonia y Querida Amazonia, que abre un
nuevo camino para el discipulado pe-
regrino y misionero de la Iglesia ama-
zónica. No por casualidad la CEAMA
«articula las estructuras regionales de
la Iglesia, incluyendo el Consejo Epis-
copal Latinoamericano y del Caribe
(CELAM), la Confederación Latinoa-
mericana y del Caribe de Religiosos y
Religiosas (CLAR), la Red Eclesial
Pan-Amazónica (R E PA M ), y Caritas de
América Latina y el Caribe».
Además, el purpurado en la declara-
ción explica que, «actualmente, las
comisiones y grupos de trabajo están
asumiendo algunas de las tareas más
urgentes que Querida Amazonia p ro p u s o
para la misión de la Iglesia. Estas co-
misiones y grupos de trabajo cuentan
con la participación directa de diver-
sas voces dentro de la Iglesia. De esta
manera, estas comisiones son un me-
dio por el cual las propuestas sinoda-
les son guiadas y desarrolladas de una
manera orgánica sinodal».
En conclusión, el secretario general
del Sínodo de los obispos recuerda «el
soplo del Espíritu de Dios que brota
de la presencia de Cristo en la Iglesia
Amazónica sigue inspirando y desa-
fiando a través del desborde de mu-
chos frutos y dones». Y dos años des-
pués de Querida Amazonia «este soplo
del Espíritu de Dios sigue generando
nueva vida para el bien de la Iglesia».
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El Papa emérito en una carta a los fieles de Múnich

Abusos, Ratzinger: vergüenza, dolor
y sincera petición de perdón

En una carta a los fieles de Múnich, el Papa emérito
habla de la pederastia clerical, inspirándose en las
palabras «mea maxima culpa» que se repiten en la
Misa: «Nosotros mismos nos vemos arrastrados a es-
ta grandísima culpa cuando no la afrontamos con la
necesaria decisión y responsabilidad».

El Papa emérito Benedicto XVI interviene
directa y personalmente para expresar su
opinión sobre el informe de abusos en la
Arquidiócesis de Múnich y Frisinga, donde
fue arzobispo durante menos de cinco
años. Lo hace con un texto con sabor peni-
tencial, que contiene su «confesión» perso-
nal y una mirada de fe sobre la «grandísima
culpa» de los abusos y encubrimientos.
En la primera parte de la misiva, Ratzinger
agradece a quienes han colaborado con él
en el examinar el material documental y
preparar las respuestas enviadas a la comi-
sión. Como ya había hecho en los días pasa-
dos, vuelve a pedir disculpas por el error,
absolutamente involuntario, de su presen-
cia en la reunión del 15 de enero de 1980 du-
rante la cual se decide acoger en la diócesis
a un sacerdote que necesitaba tratamiento.
Se dice también que está «especialmente
agradecido al Papa Francisco por la con-
fianza, el apoyo y las oraciones que me ha
manifestado personalmente».
En la segunda parte de la carta, señala que
le llama la atención que cada día la Iglesia
ponga en el centro de cada celebración de la
Misa, «la confesión de nuestras culpas y la
petición de perdón. Rogamos públicamen-
te al Dios vivo que perdone nuestra culpa,
nuestra grande, grandísima, culpa». Está
claro, continúa Benedicto, que «la palabra
“grandísima” no se aplica de la misma ma-
nera a cada día, a cada día en particular. Pe-
ro cada día me interpela si también hoy no
deba hablar de grandísima culpa. Y me dice
de forma consoladora que por muy grande
que hoy sea mi culpa, el Señor me perdona,
si me dejo examinar sinceramente por él y si
estoy realmente dispuesto al cambio de mí
mismo».
Joseph Ratzinger recuerda sus conversacio-
nes cara a cara con víctimas de abusos co-
metidos por clérigos. «En todos mis en-

cuentros con víctimas de abusos sexuales
por parte de sacerdotes, especialmente du-
rante mis numerosos viajes apostólicos, he
percibido en sus ojos las consecuencias de
una grandísima culpa y he aprendido a en-
tender que nosotros mismos caemos dentro
de esta grandísima culpa cuando la descui-
damos o cuando no la afrontamos con la
necesaria decisión y responsabilidad, como
ha sucedido y sucede demasiadas veces».
«Como en aquellos encuentros –afirma el
Papa emérito– hoy nuevamente puedo sólo
expresar a todas las víctimas de abusos se-
xuales mi profunda vergüenza, mi gran do-
lor y mi sincera petición de perdón. Ya que
he tenido importantes responsabilidades
en la Iglesia Católica, mayor es mi dolor
por los abusos y errores que se han produci-
do durante el tiempo de mi misión en los
respectivos lugares. Cada caso de abuso se-
xual es terrible e irreparable. Me siento
consternado por cada uno de ellos en parti-
cular, y a las víctimas de esos abusos quisie-
ra hacerles llegar mi más profunda compa-
sión».
Por eso, Benedicto XVI dice que comprende
cada vez más «la repugnancia y el miedo
que Cristo experimentó en el Monte de los
Olivos cuando vio todas las cosas terribles

que debía superar interior-
mente. El hecho de que los
discípulos estuvieran dor-
midos en ese momento re-
presenta, por desgracia,
una situación que se repite
incluso hoy y por la que
también me siento interpe-
lado. Por eso, sólo puedo
elevar mis oraciones al Se-
ñor y suplicar a todos los
ángeles y a los santos, y a
vosotros, queridas herma-
nas y queridos hermanos,
que intercedáis por mí ante
Dios, nuestro Señor».
Ratzinger concluye su car-
ta con estas palabras:
«Muy pronto me presenta-
ré ante el juez definitivo de
mi vida. Aunque pueda te-

ner muchos motivos de temor y miedo
cuando miro hacia atrás en mi larga vida,
me siento sin embargo feliz porque creo fir-
memente que el Señor no sólo es el juez jus-
to, sino también el amigo y el hermano que
ya padeció Él mismo mis deficiencias y por
eso, como juez, es también mi abogado (Pa-
ráclito). En vista de la hora del juicio, la
gracia de ser cristiano se hace evidente para
mí. Ser cristiano me da el conocimiento y,
más aún, la amistad con el juez de mi vida y
me permite atravesar con confianza la oscu-
ra puerta de la muerte».
Junto a la carta de Benedicto XVI ha sido
publicado también un breve anexo de tres
páginas, redactado por cuatro expertos en
derecho –Stefan Mückl, Helmuth Pree,
Stefan Korta y Carsten Brennecke– que ya
habían participado en la redacción de las 82
páginas de respuestas a las preguntas de la
comisión. Dichas respuestas, adjuntas al in-
forme sobre los abusos en Múnich, habían
suscitado controversias y contienen un
error de transcripción que había llevado a
afirmar la ausencia del arzobispo Ratzinger
en la reunión en la que se tomó la decisión
de aceptar a un sacerdote que era culpable
de abusos.
En las nuevas respuestas, los expertos en
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derecho reiteran que el cardenal Ratzinger,
en el momento en el cual recibe al sacerdote
que iba a ser tratado en Múnich, no sabía
que era un abusador. Y en la reunión de
enero de 1980 no se mencionó el motivo por
el que iba a ser tratado, ni se decidió em-
plearlo en labores pastorales. Los docu-
mentos confirman lo dicho por Ratzinger.
A continuación, se explica detalladamente
el motivo del error relativo acerca de la pre-
sencia inicialmente negada por Ratzinger:
sólo se permitió al profesor Mückl ver la
versión electrónica de las actas, sin que se le
permitiera guardar, imprimir o fotocopiar
documentos. En la fase posterior del trata-
miento, el Dr. Korta cometió inadvertida-
mente un error de transcripción al conside-
rar que Ratzinger estaba ausente el 15 de
enero de 1980. Por lo tanto, este error de
transcripción no puede ser imputado a Be-
nedicto XVI como una consciente declara-
ción falsa o «mentira». Además, ya en 2010
varios artículos de prensa, nunca desmenti-
dos, hablaban de la presencia de Ratzinger
en esa reunión y el propio Papa emérito, en
la biografía escrita por Peter Seewald y pu-
blicada en 2020, afirma haber estado pre-
sente.
Los expertos afirman que en ninguno de los
casos analizados por el informe Joseph Rat-
zinger estaba al tanto de los abusos sexua-
les cometidos o sospechosos de ser cometi-
dos por sacerdotes. La documentación no
aporta ninguna prueba en contrario y, de
hecho, en respuesta a preguntas concretas
sobre este punto durante la rueda de pren-
sa, los mismos abogados que redactaron el
informe afirmaron que presumían con pro-
babilidad que Ratzinger lo sabía, pero sin
que esta afirmación fuera corroborada por
testimonios o documentos.
Por último, los expertos niegan que las res-
puestas que redactaron en nombre del Papa
emérito minimizaran la gravedad del com-
portamiento exhibicionista del sacerdote.
«En las memorias, Benedicto XVI no mini-
mizó el comportamiento exhibicionista, si-
no que lo condenó expresamente.

La frase utilizada como supuesta prueba
de la minimización del exhibicionismo está
sacada de contexto». En su respuesta, Be-
nedicto XVI dijo que los abusos, incluido el
exhibicionismo, son «terribles», «pecami-
nosos», «moralmente reprobables» e «irre-
parables».

En la valoración de los expertos se recor-

dó que se según el derecho entonces vigente
el exhibicionismo «no era un delito de de-
recho canónico, porque la norma penal co-
rrespondiente no incluía un comporta-
miento de ese tipo en el caso en cuestión».
El anexo firmado por los cuatro asesores
expertos en derecho, de cuyo trabajo se ha
responsabilizado el Papa emérito, contri-
buye así a aclarar lo que salió de la mente y

el corazón de Ratzinger, y lo que es el resul-
tado de la investigación de sus asesores. Be-
nedicto XVI reitera que no tuvo conocimien-
to de los abusos cometidos por sacerdotes
durante su breve episcopado. Pero con pa-
labras humildes y profundamente cristia-
nas, pide perdón por la «grandísima culpa»
de los abusos y por los errores, también las
que se produjeron durante su mandato.

Confesión personal desde
lo profundo del corazón

“Mea maxima culpa” por el abominable pecado de
los abusos y los errores que se produjeron. La mira-
da cristiana del Papa emérito que expresa “p ro f u n -
da vergüenza”, “gran dolor” y “sincera petición de
p e rd ó n ”.

ANDREA TORNIELLI

Tal como había prometido, Benedicto XVI

finalmente ha hablado. Ha hablado como
cristiano. Un cristiano que ahora tiene casi
95 años, que vive los últimos años de su
larga vida cada vez más frágil de cuerpo,
con una voz débil y una mente lúcida, y
que se ha encontrado de nuevo en el cen-
tro de acusaciones y polémicas. La res-
puesta, breve y sentida, nace de su profun-
da fe. Ratzinger ha tomado el acto peni-
tencial de la Misa diaria como punto de
partida para su personal y conmovedora
“confesión”. Al comienzo de cada liturgia
Eucarística, celebrante y fieles repiten el
“mea culpa” que termina con las palabras
“mi grandísima culpa”. Es la conciencia de
ser pecadores y, por tanto, necesitados de
implorar misericordia y perdón. Es una
actitud “p enitencial” alejada tanto del
triunfalismo que considera a la Iglesia un
poder terrenal, como del estilo corporati-
vista que reduce su vida a la organización,
la estructura y las estrategias. Una actitud
alejada también de la actitud generalizada
de juzgar siempre a los demás y sus culpas,
en lugar de cuestionarse por las propias.
Como Prefecto de la Congregación para la
Doctrina de la Fe, Joseph Ratzinger libró
una batalla contra los abusos del clero a
principios del nuevo milenio. Como Papa,

ha promulgado leyes muy duras para com-
batir esta abominable plaga. Pero en su
carta no recuerda ni afirma nada de esto.
Los días siguientes a la publicación del in-
forme le sirvieron para hacer un “examen
de conciencia” y una “re f l e x i ó n ” p ersonal
sobre lo ocurrido. El Papa emérito dice
que miró a los ojos “las consecuencias de
una grandísima culpa” en el encuentro
con aquellos que habían sido abusados, y
de haber aprendido que “nosotros mismos
somos arrastrados a esta grandísima culpa
cuando la descuidamos o cuando no la
afrontamos con la necesaria decisión y res-
ponsabilidad, como demasiadas veces ha
sucedido y sucede”. Expresa su “p ro f u n d a
v e rg ü e n z a ”, “gran dolor” y “sincera peti-
ción de perdón” por todos los abusos y
errores, incluidos los que se produjeron
durante su mandato en los respectivos lu-
gares en los que sirvió, en Alemania y Ro-
ma. Escribe, sin retirarse, que él mismo se
siente interpelado por la actitud de los que
todavía hoy subestiman el fenómeno, es
decir, los que duermen, como los apósto-
les durmieron en el Monte de los Olivos,
dejando a Jesús solo para orar y sudar san-
gre ante el abismo del pecado. Pide a los
“hermanos y hermanas” que recen por él.
Las de Benedicto XVI en la carta son las pa-
labras de un anciano desvalido, que intuye
que se acerca el encuentro con el Dios cu-
yo nombre es misericordia. Son las pala-
bras de un “humilde trabajador de la viña
del Señor”, que pide sinceramente perdón
sin escapar a la concreción de los proble-
mas e invita a toda la Iglesia a sentir como
propia la herida sangrante de los abusos.
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El Papa Francisco entrevistado por Fabio Fazio en conexión televisiva

Francisco: “El perdón es un derecho humano”
El Papa en conexión con el programa “Che tempo che
fa”, dialogó ampliamente con Fabio Fazio, que le pre-
gunta cómo consigue soportar el peso de tantas historias
de sufrimiento y dolor indecible: “Toda la Iglesia me
ayuda”.

SA LVAT O R E CERNUZIO

“La guerra es un sinsentido”. El Papa Francis-
co intervino en el programa “Che tempo che
fa” de Fabio Fazio en la RAI Tre desde la Casa
Santa Marta y habló con el presentador, que
le interrogó sobre muchos temas: las guerras,
los migrantes, la salvaguarda de la creación, la
relación entre padres e hijos, el mal y el sufri-
miento, la oración, el futuro de la Iglesia y la
necesidad de los amigos. Y afirma que el per-
dón es un “derecho humano. La capacidad de
ser perdonado es un derecho humano. Todos
tenemos derecho a ser perdonados si pedimos
p erdón”. La atención se centra principalmen-
te en el tema querido por el Papa de la migra-
ción. Desgraciadamente, este tema es actual
tras la reciente noticia de los 12 migrantes en-
contrados muertos por congelación en la
frontera entre Grecia y Turquía. Para el Papa
“esto es un signo de la cultura de la indiferen-
cia”. Y también es “un problema de categori-
zación”: las guerras, en primer lugar; las per-
sonas, en segundo.

Los niños, los inmigrantes, los pobres
Yemen es un ejemplo de ello: “¿Cuánto tiem-
po lleva Yemen sufriendo la guerra y cuánto
tiempo llevamos hablando de los niños de Ye-
men? Un claro ejemplo, y hace años que no
hay solución al problema. No quiero exage-
rar, más de 7 seguro, si no 10. Hay categorías
que importan y otras que están en el fondo:
los niños, los inmigrantes, los pobres, los que
no tienen comida. Estos no cuentan, al menos
no cuentan en primer lugar, porque hay gente
que quiere a estas personas, que intenta ayu-
darlas, pero en el imaginario universal lo que
cuenta es la guerra, la venta de armas. Piensa
que, con un año sin fabricar armas, podrías
dar comida y educación a todo el mundo, de
forma gratuita. Pero esto está en segundo pla-
no”, dice el Papa Francisco.
Recordó a Alan Kurdi, el niño sirio encontra-
do muerto en una playa, y en los muchos otros
niños como él “que no conocemos” y que

“mueren de frío” cada día. Sin embargo, la
guerra sigue siendo la primera categoría: “Ve -
mos cómo se movilizan las economías y lo que
es más importante hoy, la guerra: la guerra
ideológica, la guerra de poderes, la guerra co-
mercial y tantas fábricas de armas”, dice el Pa-
pa. Y hablando de guerra, el Pontífice —pre -
guntado por las tensiones entre Ucrania y Ru-
sia— recuerda las raíces de esta horrible reali-
dad que es “un contrasentido de la creación”
que se remontan al Génesis con la guerra en-
tre Caín y Abel, la guerra por la Torre de Ba-
bel. “Las guerras entre hermanos” aparecie -
ron poco después de la creación del hombre y
la mujer por parte de Dios: “Hay como un
contrasentido de la creación, por eso la guerra
es siempre destrucción. Por ejemplo, trabajar
la tierra, cuidar a los niños, formar una fami-
lia, hacer crecer la sociedad: esto es construir.
Hacer la guerra es destruir. Es una mecánica
de destrucción”.
En esta misma mecánica el Papa Francisco in-
cluye el trato “criminal” reservado a miles de
migrantes. “Para llegar al mar sufren tanto”,
dice el Pontífice, y vuelve a denunciar a los
“lagers” en Libia: “Cuánto sufren en manos
de los traficantes los que quieren escapar”.
Hay películas que lo demuestran y muchas se
conservan en la Sección de Migrantes y Refu-
giados del Dicasterio para el Desarrollo Hu-
mano. “Sufren y luego se arriesgan a cruzar el
Mediterráneo. Entonces, a veces, son recha-
zados, por alguien que por responsabilidad
local dice ‘No, aquí no vienen’; hay estos bar-
cos que van de un lado a otro buscando un
puerto, que vuelven o mueren en el mar. Esto
ocurre hoy”, reiteró el Papa.
Y, como en otras ocasiones, repite el principio
de que “cada país debe decir cuántos inmi-
grantes puede acoger”: “Es una cuestión de
política interna que debe estar bien pensada y
decir ‘puedo hasta este número’. ¿Y los de-
más? Está la Unión Europea, tenemos que
ponernos de acuerdo, para lograr un equili-

brio, en comunión”. Por el momento, en cam-
bio, sólo parece surgir la “injusticia”: “Vi e n e n
a España e Italia, los dos países más cercanos,
y no son recibidos en otros lugares. El inmi-
grante debe ser siempre acogido, acompaña-
do, promovido e integrado. Acogida porque
hay dificultades, luego acompañamiento,
promoción e integración en la sociedad”. So-
bre todo, integrarlos para evitar la creación de
guetos y los extremismos nacidos de las ideo-
logías.

“No basta con ver, es necesario sentir, es
necesario tocar”
Asimismo, el Papa, preguntado al respecto
por el presentador, nos insta a reflexionar so-
bre lo que parece ser una tremenda división en
el mundo: una parte desarrollada donde se
tiene “la posibilidad de la escuela, la universi-
dad, el trabajo”; otra, con “niños que mueren,
migrantes que se ahogan, injusticias que ve-
mos también en nuestros propios países”. La
tentación “muy fea”, subraya el Pontífice, es
“la de mirar para otro lado, no mirar”. Sí, es-
tán los medios de comunicación que lo mues-
tran todo “pero tomamos distancia”; sí, “nos
quejamos un poco, ‘¡es una tragedia!’ p ero
luego es como si no hubiera pasado nada”.
“No basta con ver, es necesario sentir, es nece-
sario tocar”, insiste Francisco. “Echamos de
menos tocar las miserias y tocar nos lleva al
heroísmo. Pienso en los médicos, enfermeros
y enfermeras que dieron su vida en esta pan-
demia: tocaron el mal y eligieron quedarse allí
con los enfermos”.
El mismo principio se aplica a la Tierra. Una
vez más, el Papa Francisco reitera la llamada a
cuidar la Creación: “Es una educación que de-
bemos aprender”. El Papa se fija en la Amazo-
nia y en los problemas de la deforestación, la
falta de oxígeno, el cambio climático: se corre
el riesgo de “la muerte de la biodiversidad”, se
corre el riesgo de “matar a la Madre Tierra”,
dice. A continuación, citó el ejemplo de los
pescadores de San Benedetto del Tronto, que
encontraron unos 3 millones de toneladas de
plástico en un año y tomaron medidas para re-
tirar todos los residuos del mar. “D ebemos
meternos esto en la cabeza: hacernos cargo de
la Madre Tierra”, dice el Papa.
El Papa reclama una actitud de “cuidado”,
que parece faltar en la sociedad. Lo que esta-
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mos viviendo hoy es, de hecho, un problema
de “agresión social”, como demuestra el fenó-
meno del bullying.

¿Juegan con sus hijos?
Con el foco puesto todavía en los jóvenes, a
veces víctimas de “una increíble sensación de
soledad” a pesar de estar hiperconectados, el
Papa Francisco se dirigió a los padres de los
adolescentes, a los que a veces les cuesta en-
tender “el sufrimiento de los demás”. Para el
Obispo de Roma, la relación entre padres e
hijos se resume, en una palabra: “c e rc a n í a ”.
“La cercanía con los niños. Cuando las pare-
jas jóvenes se confiesan o cuando hablo con
ellas, siempre les hago una pregunta: ¿Juegan
con sus hijos? Esa gratuidad de papá y mamá
con el niño. A veces escucho respuestas dolo-
rosas: ‘Pero padre, cuando salgo de casa para
trabajar están durmiendo y cuando vuelvo
por la noche vuelven a dormir’. Es la sociedad
cruel que se desprende de sus hijos. Pero la
gratuidad con los propios hijos: jugar con los
niños y no asustarse de los niños, de las cosas
que dicen, de las hipótesis, o incluso cuando
un niño, ya mayor, un adolescente, mete la pa-
ta, estar cerca, hablar como un padre, como
una madre”. No hacen bien esos “padres que
no están cerca de sus hijos, que para tranquili-
zarlos les dicen ‘pero coge la llave del automó-
vil, vete’”. Por otro lado, “es muy bonito”
cuando los padres son “casi cómplices con sus
hijos”. En cuanto a la cercanía, Fazio recuerda
la conocida frase del Papa: “Un hombre pue-
de mirar hacia abajo a otro hombre sólo cuan-
do le ayuda a levantarse”. “Es verdad —dice—.
En la sociedad vemos cómo a menudo la gen-
te mira a los demás para dominarlos, para so-
meterlos, y no para ayudarlos a levantarse.
Piensa —es una historia triste, pero cotidiana—
en esos empleados que tienen que pagar su es-
tabilidad laboral con su cuerpo, porque su je-
fe los mira con desprecio, pero para dominar-
los. Es un ejemplo cotidiano, pero realmente
cotidiano”. Este gesto, en cambio, sólo es ad-
misible para realizar un acto “noble”, es decir,
extender la mano y decir “levántate hermano,
levántate hermana”.

Tenemos derecho a ser perdonados
La conversación se amplía y toca el concepto
de libertad, que es un don de Dios pero que
“también es capaz de hacer mucho mal”. “Co -
mo Dios nos hizo libres, somos dueños de
nuestras decisiones y también de tomar deci-
siones equivocadas”, dice Francisco. Y se de-
tiene en el concepto del Mal: “¿Hay alguien

que no merezca el perdón y la misericordia de
Dios o el perdón de los hombres?”, se pregun-
ta el presentador. El Pontífice responde con
“algo que quizá escandalice a algunos”: “La
capacidad de ser perdonado es un derecho
humano. Todos tenemos derecho a ser perdo-
nados si pedimos perdón. Es un derecho que
proviene de la propia naturaleza de Dios y
que ha sido dado como herencia a los hom-
bres. Hemos olvidado que quien pide perdón
tiene derecho a ser perdonado. Si has hecho
algo, pagas por ello. ¡No!, tienes derecho a ser
perdonado, y si tienes una deuda con la socie-
dad, puedes pagarla, pero con el perdón”.
Sin embargo, hay otro mal, el inexplicable
que a veces golpea a los inocentes, y por el que
uno se pregunta por qué Dios no interviene.
“Tantos males —explica el Obispo de Roma—
vienen precisamente porque el hombre ha
perdido la capacidad de seguir las reglas, ha
cambiado la naturaleza, ha cambiado tantas
cosas, y también por su propia fragilidad hu-
mana. Y Dios permite que esto continúe”. Por
supuesto, las preguntas siguen sin respuesta:
“¿Por qué sufren los niños?”. “No encuentro
ninguna explicación para esto”, admite el Pa-
pa. “Tengo fe, intento amar a Dios, que es mi
padre, pero me pregunto: ¿Pero por qué su-
fren los niños? Y no hay respuesta. Él es fuer-
te, sí, omnipotente en el amor. En cambio, el
odio, la destrucción, están en manos de otro
que ha sembrado el mal en el mundo por envi-
dia”. El futuro, del mundo y de la Iglesia, ocu-
pa un amplio espacio en la entrevista. El futu-
ro del mundo, prefigurado en la Fratelli tutti,
con el hombre en el centro de las economías y
la elección. Es una prioridad que el Papa dice
compartir con muchos Jefes de Estado que
tienen buenos ideales. Sin embargo, estos
chocan con “los condicionamientos políticos
y sociales, incluso en la política mundial, que
frenan las buenas intenciones”. Son “som -
bras” que presionan a la sociedad, a la gente, a
los que tienen roles de responsabilidad, dice
el Papa: “Y entonces hay que negociar mu-
cho”.

La Iglesia avanza con la fuerza de Dios
Sobre el futuro de la Iglesia, Jorge Mario Ber-
goglio recuerda la imagen de la Iglesia esbo-
zada por San Pablo VI en la exhortación apos-
tólica Evangelii nuntiandi, inspiradora de su
Evangelii gaudium: “Una Iglesia que peregrina”.
Hoy “el mayor mal de la Iglesia, el mayor”,
vuelve a reiterar el Papa Francisco, “es la mun-
danidad espiritual” que, a su vez, “hace crecer
una cosa fea, el clericalismo, que es una per-

versión de la Iglesia”. “El clericalismo que hay
en la rigidez, y debajo de todo tipo de rigidez
hay podredumbre, siempre”, dice Francisco,
que cuenta entre las “cosas feas” de la Iglesia
actual las “posiciones rígidas, ideológicamen-
te rígidas” que sustituyen al Evangelio. “So -
bre las actitudes pastorales sólo digo dos, que
son antiguas: el pelagianismo y el gnosticis-
mo. El pelagianismo es creer que con mis
fuerzas puedo avanzar. No, la Iglesia avanza
con la fuerza de Dios, la misericordia de Dios
y el poder del Espíritu Santo. Y el gnosticis-
mo, la mística, sin Dios, esa espiritualidad va-
cía... no, sin la carne de Cristo no hay com-
prensión posible, sin la carne de Cristo no hay
redención posible”. “Hay que volver al centro
una vez más: ‘El Verbo se hizo carne’. En este
escándalo de la cruz, del Verbo hecho carne,
está el futuro de la Iglesia”, dice el Papa.
A continuación, explica la importancia de la
oración: “Rezar —afirma— es lo que hace un
niño cuando se siente limitado, impotente, es
lo que hace el niño cuando se siente limitado,
impotente, [dice] ‘papá, mamá’. Rezar signi-
fica mirar nuestros límites, nuestras necesida-
des, nuestros pecados.... Rezar es entrar con
fuerza, más allá de los límites, más allá del ho-
rizonte, y para nosotros los cristianos rezar es
encontrarnos con ‘papá’”. “El niño —insiste el
Pa p a — no espera la respuesta de papá, cuando
éste empieza a responder pasa a otra pregun-
ta. Lo que el niño quiere es que la mirada de su
padre esté sobre él. No importa cuál sea la ex-
plicación, sólo importa que papá le mire, y eso
le da seguridad. Rezar es un poco de eso”.

¿Tienes amigos de verdad?
A continuación, las preguntas tocan aspectos
más personales: “¿Se siente alguna vez solo?
¿Tienes amigos de verdad?”, le preguntan al
Papa. “Sí”, respondió, “tengo amigos que me
ayudan, conocen mi vida como un hombre
normal, no es que sea normal, no. Tengo mis
anormalidades, eh, pero como un hombre
normal que tiene amigos. Tengo mis propias
anormalidades, eh, pero como un hombre co-
mún que tiene amigos; y me gusta estar con
mis amigos a veces para contarles mis cosas,
para escuchar las suyas, pero efectivamente
necesito amigos. Esa es una de las razones por
las que no me fui a vivir al Apartamento Pon-
tificio, porque los Papas que estaban antes
eran santos, y yo no puedo, no soy tan santo.
Necesito relaciones humanas, por eso vivo en
este hotel de Santa Marta donde encuentras
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mos viviendo hoy es, de hecho, un problema
de “agresión social”, como demuestra el fenó-
meno del bullying.

¿Juegan con sus hijos?
Con el foco puesto todavía en los jóvenes, a
veces víctimas de “una increíble sensación de
soledad” a pesar de estar hiperconectados, el
Papa Francisco se dirigió a los padres de los
adolescentes, a los que a veces les cuesta en-
tender “el sufrimiento de los demás”. Para el
Obispo de Roma, la relación entre padres e
hijos se resume, en una palabra: “c e rc a n í a ”.
“La cercanía con los niños. Cuando las pare-
jas jóvenes se confiesan o cuando hablo con
ellas, siempre les hago una pregunta: ¿Juegan
con sus hijos? Esa gratuidad de papá y mamá
con el niño. A veces escucho respuestas dolo-
rosas: ‘Pero padre, cuando salgo de casa para
trabajar están durmiendo y cuando vuelvo
por la noche vuelven a dormir’. Es la sociedad
cruel que se desprende de sus hijos. Pero la
gratuidad con los propios hijos: jugar con los
niños y no asustarse de los niños, de las cosas
que dicen, de las hipótesis, o incluso cuando
un niño, ya mayor, un adolescente, mete la pa-
ta, estar cerca, hablar como un padre, como
una madre”. No hacen bien esos “padres que
no están cerca de sus hijos, que para tranquili-
zarlos les dicen ‘pero coge la llave del automó-
vil, vete’”. Por otro lado, “es muy bonito”
cuando los padres son “casi cómplices con sus
hijos”. En cuanto a la cercanía, Fazio recuerda
la conocida frase del Papa: “Un hombre pue-
de mirar hacia abajo a otro hombre sólo cuan-
do le ayuda a levantarse”. “Es verdad —dice—.
En la sociedad vemos cómo a menudo la gen-
te mira a los demás para dominarlos, para so-
meterlos, y no para ayudarlos a levantarse.
Piensa —es una historia triste, pero cotidiana—
en esos empleados que tienen que pagar su es-
tabilidad laboral con su cuerpo, porque su je-
fe los mira con desprecio, pero para dominar-
los. Es un ejemplo cotidiano, pero realmente
cotidiano”. Este gesto, en cambio, sólo es ad-
misible para realizar un acto “noble”, es decir,
extender la mano y decir “levántate hermano,
levántate hermana”.

Tenemos derecho a ser perdonados
La conversación se amplía y toca el concepto
de libertad, que es un don de Dios pero que
“también es capaz de hacer mucho mal”. “Co -
mo Dios nos hizo libres, somos dueños de
nuestras decisiones y también de tomar deci-
siones equivocadas”, dice Francisco. Y se de-
tiene en el concepto del Mal: “¿Hay alguien

que no merezca el perdón y la misericordia de
Dios o el perdón de los hombres?”, se pregun-
ta el presentador. El Pontífice responde con
“algo que quizá escandalice a algunos”: “La
capacidad de ser perdonado es un derecho
humano. Todos tenemos derecho a ser perdo-
nados si pedimos perdón. Es un derecho que
proviene de la propia naturaleza de Dios y
que ha sido dado como herencia a los hom-
bres. Hemos olvidado que quien pide perdón
tiene derecho a ser perdonado. Si has hecho
algo, pagas por ello. ¡No!, tienes derecho a ser
perdonado, y si tienes una deuda con la socie-
dad, puedes pagarla, pero con el perdón”.
Sin embargo, hay otro mal, el inexplicable
que a veces golpea a los inocentes, y por el que
uno se pregunta por qué Dios no interviene.
“Tantos males —explica el Obispo de Roma—
vienen precisamente porque el hombre ha
perdido la capacidad de seguir las reglas, ha
cambiado la naturaleza, ha cambiado tantas
cosas, y también por su propia fragilidad hu-
mana. Y Dios permite que esto continúe”. Por
supuesto, las preguntas siguen sin respuesta:
“¿Por qué sufren los niños?”. “No encuentro
ninguna explicación para esto”, admite el Pa-
pa. “Tengo fe, intento amar a Dios, que es mi
padre, pero me pregunto: ¿Pero por qué su-
fren los niños? Y no hay respuesta. Él es fuer-
te, sí, omnipotente en el amor. En cambio, el
odio, la destrucción, están en manos de otro
que ha sembrado el mal en el mundo por envi-
dia”. El futuro, del mundo y de la Iglesia, ocu-
pa un amplio espacio en la entrevista. El futu-
ro del mundo, prefigurado en la Fratelli tutti,
con el hombre en el centro de las economías y
la elección. Es una prioridad que el Papa dice
compartir con muchos Jefes de Estado que
tienen buenos ideales. Sin embargo, estos
chocan con “los condicionamientos políticos
y sociales, incluso en la política mundial, que
frenan las buenas intenciones”. Son “som -
bras” que presionan a la sociedad, a la gente, a
los que tienen roles de responsabilidad, dice
el Papa: “Y entonces hay que negociar mu-
cho”.

La Iglesia avanza con la fuerza de Dios
Sobre el futuro de la Iglesia, Jorge Mario Ber-
goglio recuerda la imagen de la Iglesia esbo-
zada por San Pablo VI en la exhortación apos-
tólica Evangelii nuntiandi, inspiradora de su
Evangelii gaudium: “Una Iglesia que peregrina”.
Hoy “el mayor mal de la Iglesia, el mayor”,
vuelve a reiterar el Papa Francisco, “es la mun-
danidad espiritual” que, a su vez, “hace crecer
una cosa fea, el clericalismo, que es una per-

versión de la Iglesia”. “El clericalismo que hay
en la rigidez, y debajo de todo tipo de rigidez
hay podredumbre, siempre”, dice Francisco,
que cuenta entre las “cosas feas” de la Iglesia
actual las “posiciones rígidas, ideológicamen-
te rígidas” que sustituyen al Evangelio. “So -
bre las actitudes pastorales sólo digo dos, que
son antiguas: el pelagianismo y el gnosticis-
mo. El pelagianismo es creer que con mis
fuerzas puedo avanzar. No, la Iglesia avanza
con la fuerza de Dios, la misericordia de Dios
y el poder del Espíritu Santo. Y el gnosticis-
mo, la mística, sin Dios, esa espiritualidad va-
cía... no, sin la carne de Cristo no hay com-
prensión posible, sin la carne de Cristo no hay
redención posible”. “Hay que volver al centro
una vez más: ‘El Verbo se hizo carne’. En este
escándalo de la cruz, del Verbo hecho carne,
está el futuro de la Iglesia”, dice el Papa.
A continuación, explica la importancia de la
oración: “Rezar —afirma— es lo que hace un
niño cuando se siente limitado, impotente, es
lo que hace el niño cuando se siente limitado,
impotente, [dice] ‘papá, mamá’. Rezar signi-
fica mirar nuestros límites, nuestras necesida-
des, nuestros pecados.... Rezar es entrar con
fuerza, más allá de los límites, más allá del ho-
rizonte, y para nosotros los cristianos rezar es
encontrarnos con ‘papá’”. “El niño —insiste el
Pa p a — no espera la respuesta de papá, cuando
éste empieza a responder pasa a otra pregun-
ta. Lo que el niño quiere es que la mirada de su
padre esté sobre él. No importa cuál sea la ex-
plicación, sólo importa que papá le mire, y eso
le da seguridad. Rezar es un poco de eso”.

¿Tienes amigos de verdad?
A continuación, las preguntas tocan aspectos
más personales: “¿Se siente alguna vez solo?
¿Tienes amigos de verdad?”, le preguntan al
Papa. “Sí”, respondió, “tengo amigos que me
ayudan, conocen mi vida como un hombre
normal, no es que sea normal, no. Tengo mis
anormalidades, eh, pero como un hombre
normal que tiene amigos. Tengo mis propias
anormalidades, eh, pero como un hombre co-
mún que tiene amigos; y me gusta estar con
mis amigos a veces para contarles mis cosas,
para escuchar las suyas, pero efectivamente
necesito amigos. Esa es una de las razones por
las que no me fui a vivir al Apartamento Pon-
tificio, porque los Papas que estaban antes
eran santos, y yo no puedo, no soy tan santo.
Necesito relaciones humanas, por eso vivo en
este hotel de Santa Marta donde encuentras
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humano

gente que habla con todo el mundo, en-
cuentras amigos. Es una vida más fácil
para mí, no me apetece hacer la otra, no
tengo fuerzas y las amistades me dan
fuerzas. Por el contrario, necesito ami-
gos, son pocos, pero de verdad”.
Durante la entrevista, no faltan las refe-
rencias al pasado y a su infancia en Bue-
nos Aires, su apoyo a San Lorenzo, su
“vo cación” de carnicero, sus raíces pia-
montesas y su experiencia en el labora-
torio de química, un estudio “que me se-
dujo mucho” pero sobre el que prevale-
ció la llamada de Dios. A propósito de
confidencias, el Papa recuerda también
el voto que hizo a la Virgen del Carmen,
el 16 de julio de 1990, de no ver la televi-
sión: “No veo la televisión, no porque la
condene”. Y su amor por la música, es-
pecialmente la clásica. A continuación,
se detiene en su sentido del humor que,
según él, “es una medicina” y “hace mu-
cho bien”.

Vídeomensaje dpor la Jornada mundial de oración y reflexión contra la trata de personas

La violencia sufrida por mujeres
y niñas es una herida abierta

formar por el cuidado que Dios tiene para
cada uno de nosotros. Es el cuidado de la
misericordia, es el cuidado del amor que nos
cambia en lo profundo y que nos hace capa-
ces de acoger a los demás como hermanos y
hermanas. Reconocer la dignidad de toda
persona es el primer acto de cuidado. Es el
primer acto de cuidado: ¡reconocer la digni-
dad! Y cuidar hace bien a todos, a quien da
y a quien recibe, porque no es una acción
unidireccional sino que genera reciproci-
dad. Dios cuidó de Josefina Bakhita, la
acompañó en el proceso de sanación de las
heridas causadas por la esclavitud hasta ha-
cer su corazón, su mente y sus vísceras capa-
ces de reconciliación, de libertad y de ternu-
ra. Aliento a toda mujer y a toda joven a que
se comprometa por la transformación y el
cuidado, en la escuela, en familia, en la so-
ciedad. Y aliento a todo hombre y a todo jo-
ven a no quedar fuera de este proceso de
transformación, recordando el ejemplo del
Buen Samaritano: un hombre que no se
avergüenza de inclinarse sobre el hermano y
de cuidar de él. Cuidar es la acción de Dios
en la historia, en nuestra historia personal y
en la historia comunitaria. Dios ha cuidado
y cuida de nosotros continuamente. Cuidar,
juntos, hombres y mujeres es el llamamiento
de esta Jornada mundial de oración y refle-
xión contra la trata: juntos podemos hacer
crecer una economía del cuidado y contras-
tar con todas las fuerzas toda forma de ex-
plotación de la trata de personas.
Queridas hermanas y queridos hermanos,
sé que muchos participáis en esta Jornada
de oración y reflexión, desde varios países y
desde diversas tradiciones religiosas. Expre-
so a todos mi gratitud y mi aliento: avance-
mos en la lucha contra la trata de personas y
toda forma de esclavitud y de explotación.
Os invito a todos a mantener viva la indig-
nación —¡mantener viva la indignación!— y
a encontrar cada día la fuerza de compro-
meteros con determinación en este frente.
No tengáis miedo frente a la arrogancia de
la violencia, no; no os rindáis a la corrup-
ción del dinero y del poder.
Gracias a todos y adelante, ¡no os desani-
méis! Que Dios os bendiga a vosotros y
vuestro trabajo. ¡Gracias!

Una exhortación a “mantener viva la indignación contra
toda forma de esclavitud y de explotación” porque “la vio-
lencia sufrida por cada mujer y cada niña es una herida
profunda que nos afecta también a cada uno de nosotros”
está contenida en el vídeomensaje del Papa Francisco pa-
ra la Jornada mundial de oración y reflexión contra la
trata de personas, que este año tiene por tema “La fuerza
del cuidado. Mujeres, economía y trata de personas”. Pu-
blicamos, a continuación, el texto.

Queridas hermanas y queridos hermanos:
Dirijo mi saludo y mi agradecimiento a los or-
ganizadores de la Jornada mundial de oración
y reflexión contra la trata de personas, promo-
vida por la Unión Internacional de las Supe-
rioras Generales. Un agradecimiento especial
al grupo Talitha Kum que coordina la iniciati-
va en colaboración con tantas organizaciones
locales e internacionales. El tema de este año
es: “La fuerza del cuidado. Mujeres, economía
y trata de personas”. Esto nos invita a conside-
rar la condición de las mujeres y de las niñas,
sometidas a múltiples formas de explotación,
también a través de matrimonios forzados, es-
clavitud doméstica y laboral. Las miles de mu-
jeres y niñas que cada año son víctimas de la
trata denuncian las dramáticas consecuencias
de modelos de relaciones fundados en la dis-
criminación y en la sumisión. Y no es una exa-
geración: ¡miles!
La organización de las sociedades de todo el
mundo está aún lejos de reflejar con claridad el
hecho de que las mujeres tienen la misma dig-
nidad y los mismos derechos que los hombres.
Se constata, lamentablemente, que «doble-
mente pobres son las mujeres que sufren situa-
ciones de exclusión, maltrato y violencia, por-
que frecuentemente se encuentran con meno-
res posibilidades de defender sus derechos»
(Enc. Fratelli tutti, 23). La trata de personas, a
través de la explotación doméstica y la sexual,
devuelve violentamente a las mujeres y a las ni-
ñas a su supuesto papel de subordinadas a la
prestación de servicios domésticos y de servi-
cios sexuales, a su figura de proveedoras de
cuidados y dispensadoras de placer, lo que
vuelve a proponer un modelo de relaciones
marcado por el poder del género masculino
sobre el femenino. Todavía hoy, y a alto nivel.
¡La trata de personas es violencia! La violencia
sufrida por cada mujer y cada niña es una heri-

da abierta en el cuerpo de Cristo, en el cuerpo
de toda la humanidad, es una herida profunda
que nos afecta también a cada uno de nosotros.
Son tantas las mujeres que tienen el coraje de
rebelarse a la violencia. También nosotros
hombres estamos llamados a hacerlo, a decir
no a toda violencia, incluida aquella contra las
mujeres y las niñas. Y juntos podemos y debe-
mos luchar para que los derechos humanos se
declinen de manera específica, en el respeto de
las diversidades y en el reconocimiento de la
dignidad de toda persona, con especial aten-
ción a aquellos cuyos derechos fundamentales
han sido violados. Santa Bakhita nos indica la
vía para la transformación. Su vida relata que
el cambio es posible cuando se nos deja trans-
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gente que habla con todo el mundo, en-
cuentras amigos. Es una vida más fácil
para mí, no me apetece hacer la otra, no
tengo fuerzas y las amistades me dan
fuerzas. Por el contrario, necesito ami-
gos, son pocos, pero de verdad”.
Durante la entrevista, no faltan las refe-
rencias al pasado y a su infancia en Bue-
nos Aires, su apoyo a San Lorenzo, su
“vo cación” de carnicero, sus raíces pia-
montesas y su experiencia en el labora-
torio de química, un estudio “que me se-
dujo mucho” pero sobre el que prevale-
ció la llamada de Dios. A propósito de
confidencias, el Papa recuerda también
el voto que hizo a la Virgen del Carmen,
el 16 de julio de 1990, de no ver la televi-
sión: “No veo la televisión, no porque la
condene”. Y su amor por la música, es-
pecialmente la clásica. A continuación,
se detiene en su sentido del humor que,
según él, “es una medicina” y “hace mu-
cho bien”.

Vídeomensaje dpor la Jornada mundial de oración y reflexión contra la trata de personas

La violencia sufrida por mujeres
y niñas es una herida abierta

formar por el cuidado que Dios tiene para
cada uno de nosotros. Es el cuidado de la
misericordia, es el cuidado del amor que nos
cambia en lo profundo y que nos hace capa-
ces de acoger a los demás como hermanos y
hermanas. Reconocer la dignidad de toda
persona es el primer acto de cuidado. Es el
primer acto de cuidado: ¡reconocer la digni-
dad! Y cuidar hace bien a todos, a quien da
y a quien recibe, porque no es una acción
unidireccional sino que genera reciproci-
dad. Dios cuidó de Josefina Bakhita, la
acompañó en el proceso de sanación de las
heridas causadas por la esclavitud hasta ha-
cer su corazón, su mente y sus vísceras capa-
ces de reconciliación, de libertad y de ternu-
ra. Aliento a toda mujer y a toda joven a que
se comprometa por la transformación y el
cuidado, en la escuela, en familia, en la so-
ciedad. Y aliento a todo hombre y a todo jo-
ven a no quedar fuera de este proceso de
transformación, recordando el ejemplo del
Buen Samaritano: un hombre que no se
avergüenza de inclinarse sobre el hermano y
de cuidar de él. Cuidar es la acción de Dios
en la historia, en nuestra historia personal y
en la historia comunitaria. Dios ha cuidado
y cuida de nosotros continuamente. Cuidar,
juntos, hombres y mujeres es el llamamiento
de esta Jornada mundial de oración y refle-
xión contra la trata: juntos podemos hacer
crecer una economía del cuidado y contras-
tar con todas las fuerzas toda forma de ex-
plotación de la trata de personas.
Queridas hermanas y queridos hermanos,
sé que muchos participáis en esta Jornada
de oración y reflexión, desde varios países y
desde diversas tradiciones religiosas. Expre-
so a todos mi gratitud y mi aliento: avance-
mos en la lucha contra la trata de personas y
toda forma de esclavitud y de explotación.
Os invito a todos a mantener viva la indig-
nación —¡mantener viva la indignación!— y
a encontrar cada día la fuerza de compro-
meteros con determinación en este frente.
No tengáis miedo frente a la arrogancia de
la violencia, no; no os rindáis a la corrup-
ción del dinero y del poder.
Gracias a todos y adelante, ¡no os desani-
méis! Que Dios os bendiga a vosotros y
vuestro trabajo. ¡Gracias!

Una exhortación a “mantener viva la indignación contra
toda forma de esclavitud y de explotación” porque “la vio-
lencia sufrida por cada mujer y cada niña es una herida
profunda que nos afecta también a cada uno de nosotros”
está contenida en el vídeomensaje del Papa Francisco pa-
ra la Jornada mundial de oración y reflexión contra la
trata de personas, que este año tiene por tema “La fuerza
del cuidado. Mujeres, economía y trata de personas”. Pu-
blicamos, a continuación, el texto.

Queridas hermanas y queridos hermanos:
Dirijo mi saludo y mi agradecimiento a los or-
ganizadores de la Jornada mundial de oración
y reflexión contra la trata de personas, promo-
vida por la Unión Internacional de las Supe-
rioras Generales. Un agradecimiento especial
al grupo Talitha Kum que coordina la iniciati-
va en colaboración con tantas organizaciones
locales e internacionales. El tema de este año
es: “La fuerza del cuidado. Mujeres, economía
y trata de personas”. Esto nos invita a conside-
rar la condición de las mujeres y de las niñas,
sometidas a múltiples formas de explotación,
también a través de matrimonios forzados, es-
clavitud doméstica y laboral. Las miles de mu-
jeres y niñas que cada año son víctimas de la
trata denuncian las dramáticas consecuencias
de modelos de relaciones fundados en la dis-
criminación y en la sumisión. Y no es una exa-
geración: ¡miles!
La organización de las sociedades de todo el
mundo está aún lejos de reflejar con claridad el
hecho de que las mujeres tienen la misma dig-
nidad y los mismos derechos que los hombres.
Se constata, lamentablemente, que «doble-
mente pobres son las mujeres que sufren situa-
ciones de exclusión, maltrato y violencia, por-
que frecuentemente se encuentran con meno-
res posibilidades de defender sus derechos»
(Enc. Fratelli tutti, 23). La trata de personas, a
través de la explotación doméstica y la sexual,
devuelve violentamente a las mujeres y a las ni-
ñas a su supuesto papel de subordinadas a la
prestación de servicios domésticos y de servi-
cios sexuales, a su figura de proveedoras de
cuidados y dispensadoras de placer, lo que
vuelve a proponer un modelo de relaciones
marcado por el poder del género masculino
sobre el femenino. Todavía hoy, y a alto nivel.
¡La trata de personas es violencia! La violencia
sufrida por cada mujer y cada niña es una heri-

da abierta en el cuerpo de Cristo, en el cuerpo
de toda la humanidad, es una herida profunda
que nos afecta también a cada uno de nosotros.
Son tantas las mujeres que tienen el coraje de
rebelarse a la violencia. También nosotros
hombres estamos llamados a hacerlo, a decir
no a toda violencia, incluida aquella contra las
mujeres y las niñas. Y juntos podemos y debe-
mos luchar para que los derechos humanos se
declinen de manera específica, en el respeto de
las diversidades y en el reconocimiento de la
dignidad de toda persona, con especial aten-
ción a aquellos cuyos derechos fundamentales
han sido violados. Santa Bakhita nos indica la
vía para la transformación. Su vida relata que
el cambio es posible cuando se nos deja trans-
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